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ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1 ИЮНЯ 19(7 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СУББОТА, 12 ЯНВАРЯ 1985 ГОДА 10 (19130) Цена 3 кен.

В ПОЛИТВЮРО ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на очередном 

заседании заслушало сообщение това
рища А. А. Громыко о его встрече с 
государственным секретарем США 
Дж. Шульцем, состоявшейся 7—8 ян
варя 1985 года в Женеве.

Было высказано единодушное мнение 
о важности достигнутой на встрече до
говоренности относительно предмета и 
целей советско-американских петюгово- 
ров по вопросам космических' и ядер- 
ных вооружений, которые будут рас
сматриваться и решаться во взаимо
связи.

При этом особо подчеркнуто, что 
только строгое соблюдение в ходе пред
стоящих переговоров достигнутой дого
воренности во всех ее частях может 
обеспечить реальное продвижение впе
ред по пути прекращения гонки воору
жений, устранения угрозы ядерной вой
ны и в конечном итоге ликвидации

ядерного оружия. В этом жизненно за- 
иятёресованы народы мира.

Таков принципиальный конструктив
ный подход Советского Союза к пере
говорам. Этого же он ждет и от Соеди
ненных Штатов Америки.

Политбюро утвердило текст открыто
го письма членов и кандидатов в чле
ны Политбюро и секретарей ЦК КПСС 
окружным избирательным комиссиям 
по выборам в Верховные Советы со
юзных республик. Текст письма будет 
опубликован в печати.

По предложению товарища К. У. Чер
ненко рассмотрен и одобрен перечень 
основных вопросов, которые будут под
готовлены и внесены в Политбюро.

На заседании Политбюро ЦК КПСС 
рассмотрены и приняты решения по 
ряду других вопросов внутренней и 
международной политики Советского 
Союза.

Т Е М А  ДНЯ

Л Ю Д И  

и ТЕХ Н О Л О ГИ Я
к  рейдам  « К р а с н о г о  з н а м е н и »  

по к о н т р о л ю  т е х н о л о г и ч е с к о й  

дисциплины на ф е р м а х  области
Сначала — два кон- 

кретньк наблюдения. 
Представим себе предель
но объективную и бес
пристрастную комиссию 
на Калмацкой ферме 
колхоза «Рассвет*. Время 
— 3 часа дня. На фер
ме — только дежурная 
доярка Зоя Терентьевна 
Семенова. Пройдя с ней 
от линии к линии, нель
зя не убедиться в том. 
что налицо реальное со 
блюдение всех техноло
гических требований.

главные из них «-свое
образный кодекс техноло
гических приемов том
ских животноводов: трех
разовое кормление, трех
разовое доение новотель- 
н ьк  коров, прогулки 
животных, чистка коров, 
запаривание и дрожжева
ние концентратов, подо
грев воды, использование 
соли и других минераль
ных добавок, контроль 
доярками и специалиста
ми за физиологическим 
состоянием коров, раадой 
нетелей наиболее квали- 
ф)щИрованными доярками, 
круглосуточное дежурст
во. Для людей здесь ор
ганизовано горячее пи
тание. Эти правила не
укоснительно изо дня в 
день соблюдаются всем 
коллективом ■ животнов<^ 
дов. Это стало нормой 
для них.

Безусловно, установле
ние такой атмосферы — 
заслуга заведующей фер
мой Прасковьи Семенов
ны Куланачевой, партий
ной. организации, руко
водства колхоза «Рас
свет». А результат? Бо
лее чем трехтысячный 
надой по ферме уже в те
чение нескольких послед
них лет.

А теперь представим 
себе в тот же день ту же 
комиссию на Ежииском 
молочном комплексе кол
хоза «Заря». Здесь почти 
800 коров. Но уже вто
рой день, как не работает 
кормоцех, 'Сломался вал. 
Машинист кормоцеха 
Анатолий Иванович Ива
нов (известный своей до
бросовестностью, победи
тель областного соревно
вания машинистов кор
моцехов в прошлую 
зимовку) пытается с мо
лодым помощником ис
править поломку. Он сам 
■съездил в райцентр, в 
«Сельхозтехнику», привез 
нужную деталь, к вече
ру (т. е. к истечению вто- 
рьпс суток остановки) ду
мает пустить кормоцех в 
работу. Какая же цена 
гарантийного техническо
го обслуживания кормо
цеха со стороны «Сель
хозтехники», если полом
ка вместо считанных ча
сов исправлялась двое су
ток? Оказалось, специа
листы «Сельхозтехники» 
не нашли транспорта для 
выезда в колхоз...

Рядом с современным 
комплексом находится 
старое помещение. Рабо
тающие здесь входят в 
коллектив комплекса, 
возглавляемый Надеждой 
Ильиничной Истигечевой. 
Их задача — готовить 
первотелок. Но это дело 
поручено не самым доб

росовестным людям. З д ^ ь  
нет прогулок, растелив
шиеся животные не раз
даиваются, запускаются, 
доярки прогуливают. Хо
тя здесь есть свои спе
циалисты, в частности, 
зоотехник Анна Карповна 
Сетова. Итог: на комп
лексе надоено в 1983 году 
от каждой коровы 2.146 
килограммов, в прошлом 
— 2.099 килограммов, а 
сейчас надои на полкило
грамма ниже уровня про
шлого года.

А теперь перейдем от 
частных фактов к ’ не
которым обобщениям. Что 
скрьшается чаще всего, 
особенно в условиях ны
нешнего обилия кормов, 
за постоянным, из года 
в год тянущимся отста
ванием отдельных ферм 
в каждом районе?

Ответ может быть один: 
грубейшие отступления от 
требований технологиче
ской дисциплины. Там 
работают такие же люди,, 
такие же специалисты, 
как и на передовых фер
мах. Как правило, они 
получают такую же .за
работную плату. Одним 
словом, живут они так 
же, как передовики, а ра
ботают совсем неодина
ково с ними.

Нельзя не заметить, что 
вокруг таких коллекти
вов постепенно складыва
ется обстановка привыч
ности, терпимости к их 
отставанию со стороны 
партийных организаций 
хозяйств, сельскохозяйст
венных органов. Этот 
взгляд мешает доскональ
но понять обстановку, 
принять исчерпьшающие 
меры. Действия наруши^ 
телей технологической 
дисциплины не предают
ся гласности. Они — до
ярки, скотники, специа
листы, руководители — 
скрыты за ставшим при
вычным перечислением 
отстаюхцих ферм, их на
рушения не становятся 
предметом обсуждения и 
оценки. Будь по-другому, 
разве допустил бы руко
водитель Первомайской 
«Сельхозтехники» Анато
лий Федорович Курафеев 
двухсуточный простой 
кормоцеха на крупном 
комплексе? Ведь за это 
обязательно надо было 
бы ответить...

Необходимо выравни
вание отношения к тре
бованиям технологии
зимнего содержания око
та. Районные управления 
сельского хозяйства дол
жны создать механизм 
управления этим процес
сом. Одним из действен
ных побудительных мо
тивов этой работы могут 
стать рейды журналистов, 
четко направленные на 
строгое соблюдение каж
дого технологического 
пзебования на каждой 
ферме, выявление как 
опыта передовиков, так и 
нарушителей этих требо
ваний.

14 января начинается 
рейд журналистов «бКрас- 
вого знамени» по фермам 
Зырянского района. Его 
тема: соблюдение техно
логической Дисциплины.

Учатся  м е х а н и з а т о р ы
Ежегодно большой отряд 

механизаторов совхоза «С07 
ветский» Шегарского района 
повышает cboij) квалифика- 

1ЦИЮ. Зимняя учеба прово
дится по строго разработан
ному плану, руководит ею 
главный инженер хозяйства 
И. И. Гусев. В нынешний 
сезон днем всеобщего повы
шения мастерства стала 
суббота. Перед механизато
рами в специально оборудо

ванном классе выступают 
главные специалисты совхо
за. Кроме изучения устрой
ства узлов и агрегатов, ве
дется разбор прошлой убо
рочной страды. За период 
учебы повысят свою квали
фикацию восемнадцать сов
хозных механизаторов, а в 
конце марта будет проведе
на общая аттестация.

Н. ШИШКИНА.
Шегарский район.

'Сегодня в Томске открывается XVH межсоюзная конференция профсоюзов

НА СНИМКЕ — делегаты XVII межсоюзной конферен
ции профсоюзов Томской области: доярка совхоза «Си
бирь» Бакчарского' района А. Н. Ковалева, телеграфист 
Первомайского районного узла связи М. И, Зимникова, 
начальник НГДУ «Стрежевойнефть» Ф. Г. Гарипов, бу-
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рильщик Западной нефтегазоразведочной экспедиции 
Н. Е. Павлов, начальник цеха подземного ремонга сква
жин НГДУ «Стрежевойнефть» В. И. Ордин, мастер авто
транспортного цеха Тогурского лесопромышленного 
комбината В. Г, Карнаухов. Фото Е„ Лисицына.

ЗА ЯНВАРСКИЙ МИЛАИОН

СТАНЬ ПОБЕДИТЕЛЕМ

Д о в е р и е
достойным

ДоктЬр медицинских 
наук, директор Сибирско
го филиала Всесоюзного 
онкологического научного 
центра АМН СССР А. И. 
Потапов во второй раз 
выдвинут кандидатом в 
депутаты Верховного Со
вета РСФСР.

— Высокая ответствен
ность за порученное де
ло, творческий подход и 
деловитость отличают 
А. И. Потапова, — сжазал, 
предлагая его кандидату
ру, академик АМН СССР 
Н. В. Васильев.

Как депутат Верховного 
Совета РСФСР, директор 
филиала, и руководитель 
Томского научного цент
ра АМН СССР, он посто
янно добивается улучше
ния медицинского обслу
живания населения на 
основе укрепления мате
риальной базы медицин
ских учреждений и по- 
вьппения профессиональ
ного уровня медицинско
го персонала.

Под руководством А. И. 
Потапова ученые центра 
успешно сочетают разви
тие фундаментальных на
учных исследований с 
практической работой по 
внедрению новых форм 
охраны здоровья трудя
щихся. На ряде промыш
ленных предприятий от
крыты отделы академи
ческих институтов. На 
базе спортивного комп
лекса «Томь» организован 
центр 'здоровья.

Все это отметили в сво
их выступлениях на со
брании руководитель ра
диологического отделения 
Л. И. Мусобаева, врач- 
ординатор С. В. Мариц- 
кий, секретарь комсо
мольской организации 
научного онкологического 
центра, младший науч
ный сотрудник Александр 
Пенкин, главная меди
цинская сестра онкоцент
ра Л, М. Врютава.

Анатолий Иванович По
тапов — авторитетный 
ученый. Он автор четы
рех' монографий и более 
ста научных статей по 
вопросам организации 
здравоохранения и уп
равления наукой. В тече
ние ряда лет избирается 
депутатом областного Со
вета народных депутатов.

Своим кандидатом в 
депутаты Верховного Со
вета РСФСР А. И. Пота
пова назвали также кол
лективы Томскою завода 
измерительной аппарату
ры и топографического 
техникума.

Нынче перед коллективами леспромхозов поставлена 
конкретная цель — вывезти а яянаре один миллион ку
бометров леса. Действуют условия социалистического со
ревнования. О них рассказал начальник отдела органи
зации труда и заработной платы объединения «Томлес- 
пром» АНАТОЛИЙ ЯКОВЛЕВИЧ ШВАРЦ:

— Условия разработаны 
для коллективов предпри
ятий, транспортных и лесо
заготовительных компле
ксов, узкоколейных желез
ных дорог, включившихся в 
социалистическое соревнова
ние В честь 115-й годовщи
ны со дня рождения В. И. 
Ленина, 40-летия великой 
Победы. Одним из этапов 
соревнования является вы
возка в январе одного мил
лиона кубометров леса.

Эти условия, подготовлен
ные объединением «Томлес- 
пром» и обкомом профсою
за, предусматривают следу
ющие меры поощрения.

Предприятию, . занявшему 
первое место и внесшему

наибольший вклад, будет 
предоставлено право вывез
ти миллионный кубометр в 
день достижения этого ру
бежа по объединению.

Коллективам транспорт
ных комплексов устанавли
вается три классных места 
за вьтолнение установлен
ных заданий по вывозке 
древесины с вьтлатой пре
мий в сумме 500 рублей за 
первое место, 300 рублей за 
второе и 250 рублей за 

'  третье. Коллективам, за
нявшим первое и второе 
места, будет продано по од
ному мотоциклу «Урал».

Коллективам, узкоколей
ных железных дорог уста- 
навлАвается три классных

места с выплатой премий в 
сумме 500 рублей за первое
место, 300 рублей за второе,
250 рублей За третье. Кол
лективу УЖД, занявшему 
первое место, будет продан 
мотоцикл «Урал».

Коллективам лесозагото
вительных комплексов уста
навливается три классных 
места с выплатой премий в 
сумме 500 рублей за первое
место, 300 рублей за второе,
250 рублей за третье место.

Руководители предпри
ятия, занявшего первое ме
сто и выполнившего уста
новленное задание, будут 
премированы в размере 0,5 
должностного оклада. Руко
водители лесозаготовитель
ных предприятий, успешно 
выполнивших установлен
ные задания по вывозке 
древесины в январе 1985 го
да, будут премировгшы в 
размере 0,3 должностного 
оклада.

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ
Х р о н и к а  о б я з а т е л ь с т в  
т р у д о в ы х  к о л л е к т и в о в

Выдвигая кандидатов в цепуг&Чы Верховного Совета 
РСФСР и местных Советов, трудящиеся области берут 
повышенные социалистические обязательства в честь вы
боров, стремятся подойти к атому дню с . новыми трудо
выми успехами.

ПМК-1в объединения «Со- 
юзтомскмелиорация». Кол
лектив ПМК решил к дню 
выборов выполнить план 
двух месяцев, а к 115-й го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина — план че- 
тьфех месяцев года,

Стрежевское управление 
буровых работ. Обязатель
ство управления — к дню 
выборов пробурить дополни
тельно одну скважину за 
счет сэкономленных ресур
сов. Бригады Фаттахова, 
Рамазанова, Куприянова 
план двух месяцев по про
ходке выполнят к 24 фев
раля.

Леспромхоз управления 
топливной промышленности 
Чаинского району. Лесозаго
товительный комплекс, воз
главляемый лауреатом Го
сударственной премии СССР 
А. А. Титовым, в честь вы
боров взял обязательство >— 
к 24 февраля 1985 года вы
полнить пятилетний план по 
заготовке леса, дать стране 
320 тысяч кубометров леса.

Трест «Томскгаэстрой».
Бригада отделочников тре
ста, возглавляемая членом 
бюро горкома КПСС Г. П. 
Малышевой, решила пяти
летку выполнить к дню вы
боров. Бригады треста обя
зались выполнить план двух 
месяцев к 24 февраля. Та
кое высокое ~ обяз1тельство 
относительно пятилетнего

плана взято еще 24 коллек
тивами треста.

Парабельская ПМК-5 объ
единения «Облиежколхоа- 
строй». На собрании по вы
движению кандидатов в 
депутаты здесь взято обя
зательство отработать к 
дню выборов два дня на 
сэкономленных строитель
ных материалах и электро
энергии.

Подшипниковый завод М5.
Строгальщик ремонтно-ме. 
ханического цеха кавалер 
ордена Ленина, секретарь 
парторганизации цеха Б. Ф. 
Кравцов взял обязательство 
выполнить план первого 
квартала 1985 года к дню 
выборов. Его призыву по
следовала бригада токарей 
завода приборных подшип- 
нйков, возглавляемая В. П. 
Амелиным.' Коллектив шли
фовально-сборочного цеха 
М 2 к дню выборов при
нял обязательство выпус
тить сверх плана 50 тысяч 
штук подшипников.

Совхоз «Тахтамы ш е в- 
ский». Животноводы совхоза 
к 24 февраля решили -пре
высить надой на одну коро
ву к уровню прошлого года 
на 0,6 килограмма и к кон
цу года увеличить прбдук-, 
тивкость каждой коровы на 
500 килограммов. Механиза
торы решили закончить ре
монт картофельных и си- 
лосно-уворочных комбайнов 
к 24 февраля.

Письмо в номер-

ЗА ПЛОДОРОДНЫЙ Г Е К Т А Р
Коллектив Томского районного объединения «Сельхоэхи- 

мия» успешно справился со всеми плайовыми заданиями и 
обязательствами 1984 года. С хорошим рабочим настроением 
начали мы последний год пятилетки.

Прошедший год показал: чтобы добиться хороших резуль
татов, надо с самого начала ориентироваться на работу в 
худших погодных условиях Такой настрой мы сохраняем и 
нынче.

Подсчитав свои возможности, наш коллектив решил в те
чение первого квартала выполнить 50 процентов годового 
пль̂ на вывозки органики — доставить на поля 150 тысяч 
тонн компостов. Это даст нам возможность раньше высвобо
дить технику и более рационально использовать ее в весен
не-летний период работ.

Первый квартал и весь нынешний год должны ознамено
ваться ударным трудом. Призываем всех агрохимиков об
ласти включиться в соревнование досрочное выполнение 
социалистических обязательств.

По поручению коллектива объединения бригадиры*
Ю. ПЕРЕЛЫГИН, Б. КУТМИН, С. МАСТИХИН. М. ВАШКЕЛЬ,
Е. ЛЯЗГИН, Н. ЛЕВАШОВ, Н- БОРОЗДОВСКИИ, А. МЕЛЕ

ХОВ, Р. ОЛЬХОВСКИЙ.

Работники культуры — животноводам

О Т Е А Т Р Е -  
НА Ф Е Р М Е

заслуженный работник исполнил 
культуры РСФСР С. А. сочинений 
Королев познакомил 
доярок, механизаторсв 
и скотников с истори
ей старейшего теат
рального коллектива, с 
его творческими до
стижениями. Народная «Женщины стоят 
артистка РСФСР Т. П. берегу».
Лебедева поделилась с 
гостеприимными Х03Я7 
«вами своими размыш-

ряд своих рянского района. Пос-
для теат- ле обсуждения теку-

ральных постановок, щих колхозных дел
спел три песни Яшки прямо в центре обще-
из спектакля «Именем 
революции» и песню, 
посвященную сорока
летию Победы, — 

на

Животноводы тепло 
приняли выступление 
гостей.

С. АЛЕКСАНДРОВ.

Гостями животново
дов Поросинского мо
лочнотоварного ком
плекса совхоза «Ок
тябрь» Томского рай- 
сна стали недавно 
представители Томско
го ордена Трудового лениями о творческом 
Красного Знамени те- актрисы, о высо-
атра драмы. В‘ центре предназначении
общественно - полити- искусства в социалис- я »  тпупу II UFPTk
четкой работы они , .обществе. IIU 1РУДУ И HtllD
рассказали о том, чем обязан-
живет и как работает иости главного Режис 
орденоносный коллек-
тив, отметивший в ми- *
нувшем году свое 125- творческих

■ственно - политиче
ской работы товарищи 
чествовали старейшую туры 
доярку Марию Трофи
мовну Степичеву, ухо
дящую на заслужен
ный отдых. Оказать 
добрые слова о трудо
вом пути Марии Тро
фимовны, больше со
рока лет проработав
шей на ферме, при
ехал секретарь , парт
кома колхоза В. П. 
Рыжов. О своем това- 

Не совсем обычно рище — примере тру-̂  
закончился недавно долюбия, преданности 
«день животновода» на

председатель сельского стокскии» приезд ра
ссвета Т. И. Пьяных, ботникой центральной 
Юбиляру был вручен районной библиотечной 
памятный подарок. системы и Кривошеин- 

А затем агитбригада ского районного Дома 
Иловского Дома куль, культуры. В центре 

и восьмилетней общественно - полити
школы дала концерт, 
целиком посвященный 
«имениннице». *

О. ЯКОВЛЕВА.

О ХУДОЖНИКЕ- 
КОММУНИСТЕ

летие. Музыкальный коллектива. В заклю- 
руководитель театра чение С. А. Королев

планах идовской молочН'Ото 
Варной ферме колхоза 
имени Калинина Зы-

своему нелегкому делу 
— говорили животно
вод В. И

С большим интере
сом встретили доярки, 
механизаторы, скотни
ки Вознесенского мо
лочнотоварного комп- 

Забелина, лекса совхоза «Вело-

ческой работы комп
лекса библиотекарь 
В. Н. Свекла выступи
ла с беседой о датском 
художнике - коммуни
сте, известном мастере 
политической карика
туры Херлуфе Бидст
рупе. А затем работ
ники районной агит
бригады продемонстри
ровали набор слайдов, 
воспроизводящих наи
более интересные ра
боты • прогрессивного 
графика.

В. НИКОЛАЕВА.

Единый политдень-под знаком советской демократии
10 января во всех трудо

вых коллективах области, 
по месту жительства, в 
агитпунктах и клубах изби
рателей состоялся единый 
политдень, тема которого 
«Навстречу выборам. Со
ветский образ жизни, соци
алистическая демократия — 
важнейшее завоевание на
шего общественного строя» 
вызвала большой интерес. 
Более шести тысяч руково
дителей партийных, совет
ских, хозяйственных орга
нов приняли участие в еди
ном политдне. Им были за
даны многочисленные воп
росы, высказаны замечания 
и предложения по улучше
нию дел. Они взяты на кон-' 
троль в партийных комите

тах, налажен }{чет за ходом 
устранения выявленных не
достатков, реализации пред
ложений.

Заинтересованный разго
вор состоялся на встречах 
избирателей с членами и 
кандидатами в Члены бюро 
обкома КПСС. В коллективе 
Томской птицефабрики вы
ступил первый секретарь 
обкому КПОТ А. Г. Мельни
ков. Председатель облиспол
кома А. Е. Высоцкий встре
тился с лесозаготовителями 
Гришкинского лесопункта и 
с животноводами совхоза 
«Чаинский» Чаинского рай
она. Секретарь обкома КПСС 
А. С. Зарембо выступил пе
ред тружениками совхоза 
имени Калинина Бакчарско

го района, секретарь обкома 
КПСС Р, М. Романов — пе
ред научными работниками, 
преподавателями и служа
щими университета. С ра
бочими верхнего склада
Ореховского опытного лесо
комбината встретйлся ре
дактор газеты «Красное
знамя» Н. Г. Нестеренко.
Председатель областного ко
митета народного контроля 
М, А. Матвеев провел бесе
ду с коллективом верхнего 
склада Суйгинского лесо
комбината Молчановского 
района, заместитель предсе
дателя облисполкома И. И. 
Титов — с коллективом Но- 
вопокровской фермы совхо
за «Заветы Ленина» Кожев-

никовского района, первый 
секретарь обкома ВЛКСМ 
В, А. Курбатов — со студен
тами ТИАСУРа.

Единый политдень стал, 
важным идейно-политичес. 
КИМ мероприятием в пред
выборной кампании.

* * *
В 250 трудовЬ1Х коллекти

вах Александровского райо
на выступили 58 докладчи
ков, 193 политин4юрматора, 
89 руководителей... Особое 
внимание во время встреч 
^ыло обращено на .пропаган- 

’ ду трудовых инициатив, ко
торые рождены в ходе пред
выборной кампании. Стре. 
жевские авиаторы, напри
мер, в день в ь^ р о в  будут

работать на сэкономленном 
топливе. На ударную вахту 
встали многие молодежные 
коллективы. Бригада Алек
сандра Лагедюка из треста 
«Томскнефтестрой» к дню 
выборов решила выполнить 
план одиннадцатой пятилет
ки, повысить производитель
ность труда на 2,5, процента, 
а тепличное хозяйство сов
хоза «Стрежевской» — вы
растить к знаменательной 
дате 109 тонн овощей.

Все эти инициативы на
шли в ходе единого полит- 
дня широкое одобрение. 
Многие коллективы, где они 
обсуждались, также решили 
принять повышенные обяза
тельства.
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УДАРНЫЕ ТЕМПЫ-С ПЕРВЫХ ДНЕЙ ГОДА!
Э к р а н  г л а с н о с т и Решает совет бригады

Д Н Е В Н И К по закупкам скота и птицы по закупкам молока

Идут впереди: Идут впереди:

соишитстичЕСкого
СОРЕВНОВАНИЯ

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ВЫПУСК

Г а з е т а  П р о д о л ж а е т  т е м у

Томский
Шегарский
Тегульдетсжий
Парабельский
Первомайский
Кривошеинский
Коясевниковский
Зырянский
Асиновский

Александровский
Верхнекетский
Шегарский
Чаинский
Томский
Первомайский
Тегульдетский
Зырянский
Молчановский

О т с т а ю т :
О т с т а ю т :

Каргасокскии

Бакчарский
Каргасокский
Кожевниковский
Парабельский

Бакчарский — 
Чаинский^районы: 

эффективно ли 
соревнование!

Годовой план продажи мо
лока - государству Бакчар
ский район так и не выпол
нил. Спад гфоДУктивиости 
коров, начавшийся сразу по
сле перехода в летние лаге
ря в пастбищный период, 
несмотря на многочисленные 
заверения хозяйственников, 
так и не был остановлен. Все 
надежды бакчарцы возлага
ли на зимовку. Кормов вро; 
де запасли с лихвой, ското- 
помещения подготовили за
ранее. Все условия есть для 
получения высоких надоев. 
Но не тут-то было. Потери 
не уменьшились. Исключе
ние составил, пожалуй, 
лишь совхоз «Парбигский», 
где за счет строгого соблю
дения трудовой и техноло
гической дисциплины смогли 
остат5овить снижение надоев 
и вернуть летний долг госу
дарству. Большинство хо
зяйств района постигла но
вая беда: не обеспечили под
воз к фермам грубых кор
мов. Летом руководители 
совхозов и района отстава
ние объясняли постоянными 
дождями, осенью—распути
цей, зимой — сильными мо
розами. Оправдываться в 
Бакчаре умеют, а вот рабо
тать по-настоящему, видимо, 
разучились. Проще простого 
сваливать все промахи на 
погодные условия. Неужели 
они в районе такие сквер
ные? Соседи-чаинцы, хотя и 
севернее, зато доят чуть ли 
не на килограмм больше 
бакчарцев и годовой план 
продажи молока перевыпол
нили. Истинная причина 
отставания бакчарских жи
вотноводов — в неорганизо
ванности.

— Нынешний год должен 
стать переломным, обеща

ГЛУХИ Н ОПЫТУ 
С О С Е Д Е Й

ет начальник райсельхозуп- 
равления И. П. Демчук.

Но показатели надоев 
упорно ползут вниз. Район 
вновь отстает по производ
ству молока — уже от уров
ня 1984 года, такого безмо
лочного.

Обстановка поистине чрет- 
вычайная. Районному руко
водству сейчас необходимо, 
не мешкая, разобраться в 
причинах снижения надоев 
на каждой ферме, в каждом 
дворе, конкретно, тщательно 
проанализировать положе
ние дел, строго наказать ви
новных в недостатках, при
нять действенные меры к 
выходу из такого гл^окого 
кризиса.

Заседание совета РАПО 
по рассмотрению 24-й формы 
— идеальный случай для 
решения этих вопросов. Зоо
техники хозяйств отчитыва
лись за год по животновод
ству. Утверждались планы 
первого квартала. Но серь
езный разговор так и не по
лучился.

Отчет специалистов совхо
за «Чернышевский» превра
тился т перебранку И. П. 
Демчука с директором сов
хоза Р. Л. Коровиным.

— Когда телок в «Богаты- 
ревский» поставишь? — 
спрашивает начальник рай- 
сельхозуправления.

Коровин отвечает:
' — Нет телок, берите быч

ков.
— Бычков возьмем только 

после телок. Скажи лучше, 
почему запланировал про
дуктивность ниже государ
ственного задания?

— Давайте нетелей, делай
те выбраковку низкоудой
ных коров, тогда достигнем 
плановых надоев.

И так далее, в том же ду
хе. Поставить зарвавшегося

директора на место в совете 
та;к никто и не сумел.

За четыре года черньппев- 
ское стадо обновилось пол
ностью. В* четвертом квар
тале совхозом по выбраков
ке „сдано на мясокомбинат 
212 коров. Из них лишь 55— 
по бруцеллезу, остальные 
окончательно запущенные, а 
годовая продуктивность до
стигла лишь 2.013. Так же 
без конца совхоз «Богаты- 
ревский» будет поставлять 
совхозу «Чернышевский» хо
роших нетелей, которые там 
буквально через год будут 
запускаться, и дорога им — 
только на мясокомбинат. Ес
ли, конечно, на Чернышев
ских фермах не будет дол
жного контроля за соблюде
нием технологической дис
циплины.

Этому бы бакчарцам по
учиться у животноводов Ча- 
инокого района. Но стран
ное дело: лишь речь заходит 
об опыте чаинцев, бакчар- 
ские руководители сразу 
становятся глухими. Неуже
ли мешает перенимать луч
шее зависть побежденных в 
соревновании, к победите
лям?

В Бакчарском райсельхоз- 
управлении решили перени
мать форму бригадного под
ряда в совхозе имени 50-ле
тия СССР Томского района.

Конечно же, этот вариант 
подряда—один из наиболее 
прогрессивных. Но пробле
му: как материлизовать
идею, сделать ее примени- 
тельной к местным услови
ям? И здесь опыт чаинцев 
был бы бакчарским экономи
стам очень полезен. Одно 
дело — пригородный совхоз 
(здесь и с кадрами получ
ше, и материально-техни
ческая база посолиднее), 
другое — хозяйства северной

НаращиватЬ |  
а не  т е р я т ь

зоны, в глубинке. Этим ча- 
инские и бакчарские совхо
зы схожи.

В базовом хозяйстве Ча- 
инского района по внедре
нию бригадного подряда — 
совхозе «Чаинский» — новая 
форма организации и опла
ты труда животноводов от
точена до мелочей. А в сов
хозе «Прогресс», тоже базо
вом хозяйстве, при переходе 
на подряд допустили прома
хи. Звенья перевели на 
единый наряд. Заработан
ные деньги решили распре
делять между доярками по 
КТУ, а вот конкретный пе
речень и величину повыша
ют,их. и понижающих фак
торов не определили. И те
перь- ежемесячно между- до
ярками возникают споры 
при распределении заработ
ка.

В далеком прошлом взаи
мопроверки хозяйств этих 
районов, совместные рейды 
и просто дружеские встречи. 
И никто не собирается воз
рождать эти хорошие, но за
бытые традиции.

— О соревновании узнаю 
только из газет, и то только 
цифры, хотя наша Парбиг- 
ская ферма соревнуется с 
Усть-Бакчарской Чаинского 
района, — говорит директор 
совхоза «Парбигский» Д. М. 
Мартемьянов. — А чем жи
вут наши соперники, за счет 
чего повышают продуктив
ность коров, мы толком и не 
знаем.

Чаинцы сумели в ходе зи
мовки добиться перелома. 
Как это сделать? Бакчарские 
хозяйственники сейчас ло
мают над этим вопросом го
лову. Не проще ли съездить 
■к соседям, посмотреть, да 
вместе подумать и найти ре
шение?

Д. БАРЧУК.

Животноводы отзьшчивы 
на все новое: кто же бу
дет противиться, если зна
ет, что оно сулит добрые пе
ремены. Однако и нам при
шлось пройти сложный путь 
от недоверия к осознанию, 
•что только с переходам на 
бригадный подряд можно 
поправить дела на ферме. 
Конечно же, у этого были 
свои причины. На протяже
нии целого ряда лет надой 
был настолько мизерным, 
что стыдно назьшать: по
лучали в год от коровы по 
1.400—1.600 килограммов мо
лока. Бесперспективность 
увеличения надоев порожда
ла у животноводов безр>аз- 
личие. Получался замкну
тый круг. А тут еще не
хватка специалистов, отсут
ствие необходимого контро
ля за движением стада, соб
людением технологических 
норм.

Но? профессиональная гор
дость все-таки взяла верх. 
Решили: так дальше рабо
тать нельзя. Начали с кад
ров. Зоотехником фермы 
была назначена Нина Ники- 
TJfma Скирневская, много 
лет проработавшая дояркой, 
—^уважаемый, хорошо знаю
щий дело человек. Любовь 
Ивановна Волохатая стала 
бригадиром. Заметно повы
силась дисциплина, начал 
складываться коллектив. И 
вот в это время, вполне ес
тественно, встал вопрос о 
переходе на бригадный под
ряд. Но как и с чего на
чать? Тут нам большую по
мощь оказали специалисты 
экономической службы сов
хоза «Путь Ленина» Т. В. 
Бакаева и Г. И. Семочкина. 
Не раз приезжали к нам на 
ферму, беседовали с живот
новодами. Потом познако
мили нас с положением о 
бригадном подряде, объясни
ли, как начисляется коэф
фициент трудового участия, 
что влияет на его количест
венное выражение. Перед 
переводом скота на паст
бищное содержание было 
составлено хозрасчетное за
дание! Комплексная рас
ценка за центнер молока на 
лето была установлена в 
размере 5 рублей 80 копе
ек, а на стойловый период 
— 7 рублей 82 копейки. Для 
того, чтобы точнее учесть 
вклад каждой доярки, вве
ден коэффициент по про
дуктивности.

Уже первый месяц рабо
ты по-новому прямо-таки 
взбодрил животноводов. Ес
ли раньше случалось, пору
гивались из-за того, кому 
доить оставшихся без при
смотра коров, то теперь де
лили их поровну * и доили, 
как своих. Потом, на совете 
бригады, в полном соответ
ствии с произведенной рабо
той, увеличивали тем дояр
кам коэффициент трудового 
участия. (Эбиженных и обде

ленных не было. Естествен
но, возросли заинтересован
ность и ответственность. 
Причем не только за свой 
труд, но и за дела всей фер
мы. Так коллективный под
ряд объединил людей, за
ставил работать их лучше и 
производительнее. Резуль
таты не замедлили оказать
ся. За летний пастбищный 
период мы надоили от каж
дой коровы по 1.000 кило
граммов молока. Коллекти
ву Бугринской фермы было 
присвоено первое место в 
социалистическом соревно
вании животноводов Пара- 
бельсжого района, присужде
на почетная грамота. Тако
го мы не знали давно.

Когда поставили скот во 
дворы, начались перебои с 
поставкой кормов. То сена 
не было, то — силоса. Про
дуктивность резко снизи
лась, многие коровы из-за 
недокорма самопроизвольно 
ушли в запуск. К декабрю 
положение с кормами на 
ферме выправилось, но раз
ве наверстаешь зимой то, 
что было упущено в более 
благоприятные месяцы.

В настоящее время су
точная продуктивность .ко
ров на Бугринской ферме 
превышает прошлогодний 
показатель на 900 граммов. 
Хорошо работают доярки 
О. И. Петрова, Р. Ф. Слеп
цова. Начали доиться пер
вотелки в моей группе. Но 
результаты- не могут нас ра
довать. Все дело в том, что 
продуктивность коров оста
ется низкой. Где-то живот
новоды уже давно шагнули 
за трехтьгсячньда рубеж на
доев, а мы все топчемся 
около двух тысяч. Передо
вая доярка нашей фермы 
Руфина Филипповна Слеп
цова надоила в прошлом го
ду от коровы по 1.801 кило
грамму молока. Для нас этот 
показатель высокий, а в 
масштабах области — ми
зерный.

Причина низкой продук
тивности — в запущенности 
стада. На ферме надо, как 
минимум, менять половину 
коров. Но делается это пока 
еще медленно. Сейчас в 
совхозе кое-кто поговарива
ет, что бугринские доярки 
начинают утрачивать инте
рес к подряду. Это совсем 
не так. Бригадная органи- 
загщя труда показала, что 
можно добиваться высоких 
показателей, помогла мно
гим животноводам после 
длительного застоя поверить 
в свои силы. Теперь, чтобы 
расти, а не терять того, что 
было завоевано с переходом 
на подряд, необходимо 
вплотную заняться ремонтом 
молочного стада.

Н. КУЗНЕЦОВА, 
доярка Бугринской фер
мы совхоза «Путь Леви
на» Парабельското райо

на.

Р А В Н Я Я С Ь  
НА ОПЫТ СТАРШИХ
Рано угрюм начинается рабочий день у свинаржи кол

хоза имени Ленина Зырянского района Любови Петров
ны Чучуковой. Первым делом она обходит клетки с за
крепленными за ней животными, прюверяет самочувст
вие своих подопечных. Сделать это надо непременно ут
ром, чтобы потом при кормлении учесть все до мелочей.

Под присмотром Л. П. Чучуковой находятся животные 
в возрасте от 2 до 6 месяцев. Молодняк в этот период 
ежедневно должен прибавлять в весе до 400 граммов, по
этому от свинарки требуется максимум заботы и внима
ния. Необходимо вовремя почистить и покормить живот
ных, проследить за тем, чтобы были здорювы. Со своими 
обязанностями молодая свинарка справляется добросо
вестно, если надо, то всегда придет на помогць подругам 
по работе.

Колхоз имени Ленина досрочно, 13 декабря, вьшолнил 
годовой план продажи государютву мяса. Наряду с таки
ми опытными животноводами, как Т. Я. Чучукова, Г. П. 
Лобова, не раз добивавшимися высоких результатов в 
районном социалистическом соревновании, внесла свой 
вклад в общий успех коллектива и Любовь Петровна Чу
чукова. В настоящее время перед работниками свино
фермы стоит задача досрочно вьшолнить социалистиче
ские обязательства, принятые в честь предстоящих вы
боров в Верховный Совет РСФСР и местные Советы.

НА СНИМКЕ: Л. П. Чучукова.
Фото Н. Потапова.

Зырянский район.

ЛУЧШИЕ КОРМОЦЕХИ
Коллегия облсельхозуправления и президиум обкома 

профсоюза работников сельского хозяйства подвели ито
ги работы коллективов кормоцехов за декабрь 1984 года.

Победителями социалистического соревнования приз
наны коллективы кормоцехов:

Рыбаловского совхоза имени 50-летия СССР Томского 
района (начальник С. С. Лавров);

Монастырского совхоза «Шегарский» Шегдрского рай
она (начальник В. В. Яковлев);

Зоркальцевского совхоза «Октябрь» Томского района 
(начальник В. М. Чурута);

Корниловского совхоза «Корниловский» Томского рай
она (начальник А. А. Лейфрид);

Чернореченского совхоза «Чернореченский» Томского 
-района (начальник Н. А. Евтухов);

Новопокровсмого совхоза «Заветы Ленина» Кожевни- 
ковского района (начальник А. И. Бородин);

Коломивогривского совхоза имёни 60-летия СССР Ча
инского района (начальник В. И. Брижатый);

Вавиловского совхоза «Прогресс» Бакчарского района 
(начальник Н. И. Графтов).

Этим коллективам присуждены переходящие вымпелы 
облсельхозуправления и обкома профсоюза работников 
сельского хозяйств^.

У К А З
Президиума Верховного CoSema РСФСР

о  присвоении почетных званий РСФСР 
работникам сельского хозяйства 

Томской области
За заслуги в области сельского хозяйства и достигну- ■ 

тые трудовые успехи присвоить почетные звания: 
«Заслуженной механизатор сельского хозяйства РСФСР»

Ваверсу Улдысу Волдемаровичу — бригадиру трактор
ной бригады совхоза «Тунгусовский» Молчановского рай
она.

Орлову Юрию Прокопьевич — бригадиру механизи
рованного отряда совхоза «Молчановский» Молчановско
го района.

Сергейчику Вениамину Степановичу — трактористу- 
машинисту колхоза имени Кирова Зырянского района.
«Заслуженный работник сельского хозяйства РСФСР»
Визнеру Федору Ивановичу — председателю колхоза 

«Сибиряк» Зырянского района.
Попыхину Петру Ивановичу — бригадиру совхоза «Ок

тябрь»‘Томского района.
Селянинову Ефиму Андреевичу — директору совхоза 

«Корниловский» Томского района.
Ткачеву Петру Григорьевичу — директору совхоза «Та

ежный» Бакчарского района.
Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР♦ м. ясное
Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР

X. НЕППСОВ
Москва, 9 января 1985 года.

Бригадный подряд на фермах

ерждение истины
-РАЗМЫШЛЕНИЯ ЭКОНОМИСТА

Внедряя бригадный под
ряд. мы перепробовали - мно
го рцдных вариантов. Оши
бались не раз, ■ отступали, 
чтобы потом шять, с новыми 
силами, «пробивать» передо
вую форму организации и 
оплаты труда на фермах.

О бригадном подряде мно
го пишут, говорят, спорят — 
это хорошо, в  спорах рож
дается истина. И все же по
ка мы замечаем лишь от
дельные проявления подря
да, не рассматриваем его как 
явление, не изучили всех 
его достоинств.

Один виток 
' спирали

История освоения коллек
тивного подряда в Томском 
районе приближается к деся
тилетнему юбилею. Подни
мали мы на щит вначале 
«общий котел». Планы были 
поистине наполеоновские; 
махом внедрить на фермах 
бригадный подряд и поточ
но-цеховую систему произ
водства. Но захлебнулась 
эта кавалерийская атака. 
Многие коллективы не бы
ли готовы к такой работе. 
Одно дело, когда доярка об
служивает свою группу ко
ров, другое — когда, допу
стим, четьфе доярки весь 
коровник. Обезличка! Это 
слово до сих пор пугает 
многих хозяйственников. А 
может, уже напрасно?

Коллективный подряд, как 
и все в этом мире, разви
вается по спирали. В конце 
концов возвращается к ста
рому, но на новом, несоизме
рима высоком, уровне. Воз
можность дифференцировать 
кормление коров в зависимо
сти от их физиологического 
состояния по-прежнему нас 
привлекает. «Общий котел» 
еще жизнеспособен. Допол

нить его коллективной рас
ценкой, КТУ — и такая фор
ма подряда будет эффектив
ной.

Так называемый «бакчар
ский опыт», который мы 
стали внедрять после «обще
го котла», был шагом назад. 
Это не подряд, а лишь его 
элементы. За конечную про
дукцию распределяется ме
жду членами бригады или 
звена сравнительно неболь
шая часть коллективного за
работка. И что странно; чем 
лучше работает хозяйство, 
тем меньше процент распре
деляемого приработка. Дело 
в том, что размер премии 
находится в прямой зависи
мости от роста производства 
по сравнению с предшеству
ющим периодом. Такая си
стема хороша для совхозов 

и колхозов, которые раньше 
были отстающими, а сейчас 
резко улучшают результаты 
своей деятельности. В хо
зяйстве же, где добились вы
сокой молочной продуктив
ности, и она дальше растет 
с каждым годом, но уже не 
такими темпами, эта систе

ма не годится. Рабочие и 
специалисты здесь зараба
тывают меньше, чем в совхо
зах, где надои ниже, но пре
вышают уровень предшест
вующих лет.

Дояркам и ' скотникам мо
жно довести отдельные за
дания, и распределять до
платы в зависимости от вы
полнения плана. Сколько 
сделаешь, столько и полу
чишь. Труднее дело обстоит 
со специалистами. Им пре
миальные выплачиваются от 
роста реализации продук
ции. А он в устойчивых хо
зяйствах, как я уже говорил, 
незначительный. И хотя сов
хоз работает хорошо, сти
мул со временем уменьшает
ся, снижается и заинтересо

ванность в конечном про
дукте.

Мы пошли на экспери
мент.

Такой разноликий 
подряд

Коллективная расценка 
за центнер молока, мяса... С 
помощью ее можно увязать 
с конечной продукцией оп
лату всех работников фер
мы. Но почему только фер
мы? Ведь от того, как ра
ботают управляюпщй, зоо
техник отделения, произ
водственные показатели за
висят не меньше, чем от 
доярок и скотников? А бух
галтер? При переходе на 
коллективный подряд он 
должен фактически вьшол- 
нять обязанности экономи
ста в отделении. А что. если 
работу каждого из них оце
нивать по конечному резуль
тату, включить и эту кате
горию работников в подряд?

Областное управление 
сельского хозяйства дало 
«добро» на такой экспери
мент. Место его щюведения 
— совхоз «Корниловский».

Коэффициент трудового 
участия выставляет управ
ляющему совет бригады, т. е. 
сами рабочие! Если, к при
меру, управляющий Воро- 
нинским отделением М. К. 
Кудайбергенов не обеспечил 
подвоз кормов на ферму, со
вет снижает ему КТУ.

Правомерен вопрос: «А
объективно ли оценивают 
вклад управляющего доярки, 
он все-таки — начальник?..» 
Чтобы не было субъективиз
ма, на заседании совета 
бригады обязательно присут
ствует кто-нибудь из глав- 
ньпс специалистов хозяйства.

КТУ специалистов средне
го звена, а значит, и их за
работок, зависят от произ
водства и реализации жи

вотноводческой продукции 
фермой. Дояркам же дово
дятся индивидуальные зада
ния на месяц. Степень вы
полнения этих планов — ос
новной понижающий или 
повышающий фактор при 
распределении заработка.

Но как точно довести 
план? Даже самый опытный 
ветврач затрудняется доско
нально определить физиоло
гическое состояние той или 
иной коровы. Мнение доярки 
еще остается главным ^^pи 
определении ей задания. 
Она заинтересована, чтобы 
оно было как можно меньше. 
Легче будет его вьшолнить и 
перевыполнить.

А если при распределении 
заработка взять за основу не 
плгновые центнеры, а пла
новую месячную продуктив
ность коров в rpyrnle у дояр
ки?

Так сделали на Рыбалов- 
ском комплексе совхоза 
имени 50-летия СССР. Каж
дая доярка должна за год 
надоить 3.150 килограммов 
молока от коровы. Доводится 
ей и плановая месячная 
продуктивность. Такая си
стема возможна только 
здесь, потому что на ком
плексе группы коров гфибли- 
зителвно равные. На корни
ловских фермах это сделать 
трудно. У доярок ГРУП1П>1 
разные. Но я все больше 
склоняюсь к рыбаловской 
системе. У добросовестной 
работнигд.1 коровы дают 
МНОГО молока, а у нерадивой 
—гораздо меньше. Кто в этом 
виноват, как не сама дояр
ка? Так пусть и заработок 
ее будет по труду. Нетели 
всем поступают одинаковые. 
Мы все же сделаем этот шаг 
— на фермах «Корнилов
ского» во главу распределе
ния заработка поставим 
продуктивность — 2.900 ки
лограммов молока от коро
вы. Жесткая мера? Будут

обиженные? Пусть. Зато бу
дут работать, как надо.

Известно, что корова дает 
максимум молока на 6—7 
лактациях. А на наших фер
мах они выбьшают из стада 
в лучшем случае на пятом 
году. Пора ввести хороший 
стимул для избавления от 
такой порочной практики. 
Почему есть надбавки меха-, 
ханизаторам за увеличетие 
срока службы техники, а за 
время пребывания коров на 
молочных фермах дояркам 
не выплачиваем. ни копей
ки?

Итак, мы выбрали пока 
две формы внедрения подря
да: корниловскую и рьгба- 
ловскую. Какая лучше, по
кажет время.
Встречное движение

Вас никогда не удивляло 
такое положение дел? Хо
зяйство не выполняет план, 
производство х^зомает, а спе- 
гщалисты и руководство по
лучают неплохие деньги. Им 
оклад гарантирован.

Подряд может помочь ре
шить и эту проблему. Не 
сделать ли такой ход? Зара
боток специалистов разде
лить на две части: гаранти
рованный и распределяемый. 
Даже половина на полови
ну. Распределяемый зарабо
ток поставить в прямую за
висимость от реализации 
продукции совхозом. Чем 
больше хозяйство продаст 
государству молока, мяса, 
зерна, тем больше заработа
ют специалисты и директор. 
Как это сделать? Сумму рас
пределяемого заработка раз
делить на плановый объем 
реализации сельхозпродук
ции. Получим коллективную 
расценку за тысячу рзФлей 
реализованной продукции. 
Установленная расценка ум
ножается на фактически 
проданное количество цент
неров за месяц. И по базово

му коэффициенту, вьшеден- 
ному на основе тарифной 
ставки, каждому начисляет
ся месячный заработок. В 
дальнейшем эту систему 
можно совершенствовать. 
Ввести понижающие и повы
шающие факторы — сло
вом, как в настоящем под
ряде.

У меня уже есть предва
рительная договоренность с 
директорами двух совхозов. 
Нужно лишь разрешение 
облсельхоззшравления на та
кой эксперимент. Уверен, он 
себя оправдает. Есть же 
опыт колхоза имени Кирова 
Зьфянского района. Там до
бились отличных результа-, 
тов. Настало время опробо
вать его и в совхозах. Пусть 
это предложение опережает 
существующие пока реко
мендации, но ведь должен 
кто-то сделать первый шаг. 
Со временем т^асштабы мо
жно увеличить И' выйти на 
весь район. Таким же обра
зом заинтересовать в конеч
ном результате работников 
аппарата райсельхозуправ- 
ления.

Бригадный подряд надо 
внедрять и снизу, и сверху. 
Встречное движение только 
Ускорит торжество коллек
тивных форм организации и 
оплаты труда на полях и 
фермах.

Административные меры, 
как показал опыт, во внед
ренческой практике мало
эффективны. Десятилетие 
прошло, а мы п1)одвинулись 
вперед совсем немного. Ок
риком: «Внедряй!» мало че
го добьешься. Нужно поста-, 
вить людей в такие эконо-" 
мические условия, в кото
рых бы они просто не могли 
г-кверно работать. Тогда и 
будет коллективный подряд.

В. ЖИЛКИН,
главный экономист Том- 

' ского райсельхозуправ- 
ления.
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МЬГ ЖИВЕМ в такое 
время, когда элект
ронная вычислитель

ная техника г л у б о к о  
проникает во (все сферы че
ловеческой деятельности, в 
том числе в образование. 
Сложилась новая большая 
отрасль науки — информа
тика. Япония в 1981 году 
объявила, что в ближайшие 
10—15 лет будут созданы 
ЭВМ пятого поколения, и 
это известие всколыхнуло 
весь «омпьютехшый мир.

Усилились работы в об
ласти 1Информаггики и вы
числительной техники и У 
нас в стране. ЭВМ стано
вятся лучше, меньше по 
размерам, дешевле, доступ
нее. Внедрение гибких авто
матизированных произ
водств, промьппленных ро
ботов немыслимо без массо
вого производства мини- и 
микро-ЭВМ. Готовятся к 
масоово.му вьшуоку несколь
ко типов персональных ЭВМ 
различного назначения.

Уже сейчас все вузы, мно
гие крупные заводы имеют 
свои вычислительные цент
ры. ЭВМ начинают посту
пать на предприятия всех 
отраслей. Близко время, 
когда в народное хозяйство 
пойдет поток персональных 
ЭВМ. Томск испытывает не
хватку кадров программис
тов, операторов, людей, спо
собных обслуживать и ис
пользовать электронно-вы
числительные машины. 
Пришла пора широко гото
вить специалистов по обслу
живанию ЭВМ.

Свой вклад в повышение 
компьютерной грамотности 
может , и должна внести 
средняя школа. Опыт по 
трудово.му обучению •Про
граммистов, операторов в 
средней школе Томска есть. 
Уже несколько лет это де
лают вычислительный
центр коллективного поль
зования совместно с учебно- 
производственным комбина
том Советского района и 
Институт оптики атмосферы 
СО АН СССР вместе со сво
ей подшефной школой №9.

Начало этому было поло
жено в 1980 году, когда мы

взяли первую группу деся
тиклассников и стали обу
чать их азам компьютерно
го дела. Постепенно контин
гент учащихся расширился. 
Они стали осваивать совре
менную техническую базу. 
Сейчас- у нас занимается 
пять групп учеников 8—10-х 
классов, _ это брлее 50 чело
век. Занятия ведут опыт
ные инженеры — npoipalM- 
миcть^, Институт предоста
вил помещение под класс 
программирования и выде-

тий. На упражнениях без 
машины многие ребята 
быстро теряют интерес к 
предмету. Кроме того, до
статочно частая работа за 
терминалом закрепляет на
выки общения с ЭВМ, со
вершенно необходимые про
фессиональному программи
сту. За эти годы мы убеди
лись, что большую часть 
знаний и умений по владе
нию ЭВМ и программирова
нию, которые преподаются в 
техникумах и вузах, можно

учню-исследовательские уч
реждения и заводы (такие, 
как ТГУ, ТЛИ. ТИАСУР, 
манометровый завод, завод 
резиновой обуви, и другие) 
должны, на наш взгляд, вы
делять безвозмездно какую- 
то часть своих вычислитель
ных ресурсов, ■ главным об
разом терминального време
ни, на обучение школьни
ков, организовать трудо
вое обучение старшекласс
ников на своих ВЦ силами 
своих специалистов за счет

ЭВМ ПРОСИТСЯ
Ш К О Л У

лил машинное время на 
ЭВМ БЭСМ-6 и ЕС-1055.

Ребята в классе изучают 
теорию, занимаются алго
ритмизацией, составляют 
програ.ммы, а в терминаль
ном зале, работая за дисп
леями, вводят программы в 
ЭВМ, отлаживают и прого
няют их. Каждое шестича
совое занятие делится на 

-три примерно равные части; 
теория, практика за столам, 
практика за терминалам. 
Сложившаяся у нас про
грамма обучения рассчита
на приблизительно на 360 
учебньк часов. За это вре
мя учащиеся внако.мятся с 
элементами кибернетики и 
искусственного интеллекта, 
алгоритмизацией вычисле
ний, двумя распространен
ными языками вькхжого 
уровня, операционной и ди
алоговой системами, струк
турным программированием, 
применением ЭВМ.

Опыт показал, что работу 
яа терминалах надо начи
нать с самых первых заня-

и нужно давать в средней 
школе.

А вообще на эту проблему 
сейчас нужно смотреть ши
ре; На наш взгляд. Томско
му педагогическому инсти
туту нужно обучать буду
щих педагогов основам про
граммирования и вычисли
тельной технике уже с но
вого учебного года. Инсти
туту усовершенствования 
учителей организовывать 
курсы по ликвидации ком
пьютерной безграмотности 
учителей прошлых выпус
ков. Дворцу пионеров, стан
ции юных техников — при
общать школьников к ЭВМ 
через кружки, факультати- ̂ 
вы, олимпиады по програм
мированию, летние лагеря, 
лагеря труда и отдыха. Для 
решения этих задач орга
нам просвещения сл езет  
укрепить свой кадровый со
став опытными специалис
тами по информатике из 
народного хозяйства.

Для расширения трудово
го обучения учебные и на-

ОБЪЕКТИВНЫЕ ТРУДНОСТИ  
И Л И  Р А В Н О Д У Ш И Е ?

«в наших квартирах из 
четырех батарей греют 
только две, а две другие 
стоят ледяными второй 
год. Мы обращались и к 
начальнику, и к главному 
инженеру ЖЭУ-8, но, 
кроме обещаний, ничего 
не добились».

(Жители дома № 19 по 
улице Артема). 

Писем-жалоб и телефон
ных звонков о неудовлетво
рительной работе жилищно
эксплуатационных участ
ков №№ 7 и 8 Кировскою 
района в последнее время в 
редакцию поступает мно
го. В разной форме читате
ли «Красного знамени» со
общают следующее; ЖЭУ и 
ПЖРТ, призванные произ
водить ремонт внутри дома, 
бездействуют, на жалобы 
Жильцов не реагируют, не 
раз приходится к ним обра
щаться, чтобы сделали хо
тя бы небольшой сантехни
ческий ремонт.

Это мнение одной — за
интересованной — стороны. 
Объективности ради взгля
нем на дело и с другой сто
роны.

В т^щике коридора ЖЭУ-7 
на небольшом столике рас
положился диспетчерский 
пульт. Звонков поступает 
столько, что, кажется, буд
то это не м>хленький жили
щно-эксплуатационный уча
сток, а единая комму
нальная служба города. Ки
ровский район — один из 
самых населенных, дома 
эксплуатируются много лет. 
Ветхих и аварийных домов 
в районе тоже немало. А 
это значит, что в помощи 
ремонтников ежедневно ну
ждаются десятки людей.

— Район большой, а об
служивают его только два 
ЖЭУ. Пока слесарь добе
рется до «своето» дома да 
обойдет две-<гр1и заявк1и, 
полдня пройдет, — пытает
ся объяснить ситуацию 
Г. В. Жулева, мастер ЖЭУ-7.

— Да что мы можем? У 
нас нет оборудования, что
бы сделать ремонт сгштех- 
нкки и хотя бы ненадолго 
продлить срок ее службы.— 
поддерживает мастера его 
начальник С. В. Рой. — Сто
лярных работ вообще не де
лаем, сварку ждем по меся
цу и больше. Плохо обеспе
чены сантехническим фа
янсом.

— Положение обострилось 
донельзя, — говорит и глав
ный инженер ПЖРТ Ки
ровского района И. Г. Ма
стеров, — просто задыхаем
ся без базы: что-либо под
править, отремонтировать 
нет никакой возможности.

Материально - техниче
ское снабжение Кировского 
ПЖРТ хуже всех в Томске.

1 Нет у него ни своих метал- 
лообрабатьшающих мастер
ских, ни гаража, способного 
вместить всю имеющуюся в 
тресте технику, нет обору
дования в недавно постро
енной столярной мастерской.

Своим решением горис
полком обязал предпршятця 
района помочь в создании

материально -. технической 
базы ПЖЭТ. Но оно вы
полнено не полностью. Лишь 
электротехнический завод 
выделил тресту два метал
лорежущих станка да 
злектромеханичёский — от
бойные молотки.

— И что же, — вздохнет 
озабоченный яоитель Ки
ровского района, — надеж
ды никакой?

— Есть, — отвечает глав
ный инженер горикилуправ- 
ления В. И. Белозеров. — В 
ближайшее время в райо
не будет создан еще один 
жилищный участок. Доку- 
.менты подготовлены.

Однако создание допол
нительного подразделения 
само собой не решит проб
лему обслуживан'ия ншлья. 
пужна все-таки надежная 
база. Вопрос о ее строи
тельстве поднимался давно. 
И решение в конце концов 
было 11РИНЯ10, но выполне
ние его затянулось. Возник
ли р>азногласия по поводу 
площадки. В райисполкоме 
считали необходимьид «при
вязать» базу к существую
щему ЖЭУ-7, т. е.' разме
стить ее в центре торюда.Во 
для этого требовалось сне- 
еги 3Z еще годные для про
живания квартиры. X орис- 
полком предложил' Иной ва
риант — поселок Степанов- 
ка. Однако на прокладку 
коммуникаций в район 
Степановки ушло бы средств 
значительно больше, чем их 
необходимо для создания 
всей базы. И на это не со
глашались ни райисполком, 
ни коммунальщики. В ре
зультате вместо зиО тысяч 
рублей, которые пргедпола- 
галось освоить до конца ia<s4 
года, не освоено ни копейки.

Как же обстоит дело сей
час? Горисполком подписал 
решение о выделении пло
щадки под строительство 
возле ЖЭУ-7. Определен и 
подрядчик — Томское тер
риториальное управление 
стрюительства. Роршилуп- 
равление обеспечивает фи- 
нансирювание стройки.

Перюпективы, таким обра
зом, обнадеживающие. Че
рез полтора-два года ПЖРТ 
получит гараж на 20 теплых 
боксов, механические мас
терские, столярный цех 
и многое другое, в том чис
ле новое административное 
здание (с детским к^дгбом, 
опорным пунктом и т. д).

Это в будущем. А что же 
сейчас? Заявок много, и вы
полнять их надо. Ыо в Ки- 
рювском ПЖРТ, как гцитом, 
прикрьшаются «объектив
ными» причинами, распи
савшись в собственном бес
силии. Даже там, где не тре
буется особых условий, а 
нужны лишь разворотли- 
вость и оперативность, до
пускается волокита.

...За несколько дней до 
конца 1984 года в ргедакгщю 
позвонили: «Помогите!». То
пит подвал дома № 61 по 
улице Гоголя. В некоторых 
квартирах вторюй день нет 
алектрххэнерши; Выя|сняю, 
куда абонент обращался со 
своей прюсьбой. Оказалось,

что субординация соблюде
на: ЖЭУ-7, ПЖРТ Киров- 
окого района, горжилуправ- 
ление, райисполком и т. д.

— Ничего страшного на 
объекте не прюизошло, . — 
поясняет главный инженер 
Кировского ПЖРТ И. Г. Ма
стеров.—Каши люди с утра 
работают там, в том числе и 
электрик. .

Несмотря на зтееренный 
юн руководителя, заверяв
шею, что На объекте все 
нормально, зщюдилось сом
нение: не могут жилыщ!
без прхичины обращаться в 
газету.

Возле дома действительно 
работала бригада, но при
надлежала она не ПЖРТ, а 
аварийной службе.

Что касается электрика 
тресха, то, как пояснили 
жильцы дома, он приходил, 
но, жАоСА.олйку нодьал ока
зался затопленным, делать 
ничего не стал. А как же 
заверения руководителя? он 
настаивает: «шарию ликви
дировала наша оригада...»

Наверное, в конце кон
цов неважно, кто откачал 
в подвале воду и н ал ад ь  
электричество. Была бы 
только по-настоящему де
ловой реакция на каждый 
сигнал. Х10 этого, судя .по 
письмам в редакцию, нет. 
В ЖЭУ затянули вьшрлне- 
иие заявки от жильцов до
ма № 12 по проспекту име
ни Ленина, без всякого 
предупреждения отключи
ли отопление в здании, где 
организованы курсы граж
данской обороны, в течение 
длительного времени не 
могли отрегулирювать пода
чу воды в доме № 103 по 
улице тверской. Формаль
ное отношение к своим слу
жебным обязанностям в 
ЖЭУ стало обьиным. Про
сителю, как правило, не от
казывают, а обещают все 
исправить и тут же забыва
ют об этом.

Что об этом думают в 
райисполкоме?

Заместитель председателя 
Кировского райисполкома 
С. И. Нкимовец пояснил, 
что испытание кхюпкими. 
морозцми коммунальщики 
ньшче выдержали — в рай
оне не было ни одной круп
ной аварии на теплотрассах 
и водопроводе. Что же каса
ется квартиросъемщиков, то 
они, мол, бывают излишне 
капризны и требовательны.

С таким выводом трудно 
согласиться. Разве пойдет 
хозяин квартиры в ЖЭУ и 
ПЖРТ, если коммуникации 
в доме исправны? В комму
нальные службы его застав
ляет обращаться необходи
мость, и он вправе надеять
ся, что в этих государствен
ных учреждениях ему по
могут. Кстати говоря, чем 
лучше будет организовано 
выполнение заявок ЖЭУ и 
трестом, тем меньше людей 
будет обращаться в райис
полком. Так что по-делово
му реагировать на сигналы 
квартиросъемщиков все же 
придется.

В. КОЛЕСНИК.

штатного расписания орга
нов просвещения.

Неп«реястеяной органи
зацией этого дела на местах, 
по-видимому, должны за
няться штатные сотрудники 
базовых предприятий — 
опытные программисты, хо
рошо знающие возможности 
своих предприятий, склон
ные к организаторской и 
педагогической работе. Они 
подберут себе помощников- 
единомышленниксв и, опи
раясь на поддержку руко
водства предприятий и ди- 
1>екций школ, наладят про
цесс обучения.

Одной из главных проб
лем компьютеризации явля
ется приобретение вычисли
тельной техники. Здесь 
есть только один путь — 
чтобы базовые предприятия 
изыскали средства для при
обретения ЭВМ в школы, 
учебно - производственные 
комбинаты и внешкольные 
учреждения. Ведущие НИИ 
и заводы, имеюгцие много 
вычислительной техники.

могли бы передать часть ее 
в учебные учреждения.

Второй проблемой явля
ется учебно-методическая 
литература. Вузы города 
Имеют возможность подго
товить и издать совместно с 
ТГПИ Программу курса и 
набор учебно-методических 
пособий По вычислительной 
технике и программирова
нию, организовать курсы 
переподготовки- для ' учите
лей и факультативы для 
старшеклассников. Часть 
этой работы мог бы вьшол- 
нить Томский филиал СО 
АН СССР.

Основную массу програм
мистов со средним образова
нием готовит для города 
Томска приборостроитель
ный техникум. К сожале
нию, качество их подготов
ки оставляет желать лучше
го. Главная причина — от
сутствие в техникуме собст
венных ЭВМ. В результате 
учащиеся имеют очень сла
бые практические навьжи, 
да и усвоение теории хро
мает. Частично эти недос
татки устраняются во вре
мя практики и дипломиро- 
ваиия учащихся в НИИ и 
на предприятиях, однако в 
целом картина остается не
удовлетворительной. Руко
водству техникума следует 
подумать о решительных 
мерах по улучшению под
готовки специалистов.

Информатика, особенно 
школьная, — дело еще срав
нительно молодое. Поэтому 
активное участие молодежи, 
комсомольцев в нем очень 
существенно. Думается, что 
комсомольские комитеты 
должны включить в планы 
шефской работы в школах 
и средних спегщальных 
учебных заведениях вопро
сы компьютёриа'ации в ка
честве основных и постоян
ных.

Н. ЯКОВЛЕВ, 
заведующий отделением 
автоматизации) Института 
оптики атмосферы СО АН 

СССР;
А. ПОПКОВ.

научный сотрудник Ин
ститута оптики атмосферы.
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'Заслуженный учитель школы РСФСР Антонина Его
ровна Кулакова вот уже 25 лет работает учителем. Из 
них более 20 — в школе № 16. Она создала хорошо обо
рудованный кабинет биологии, который оснащен техни
ческими средствами обучения, наглядными пособиями.

- Под ее руководством создан учебно-опытный участок, 
который помогает школьникам- лучше усвоить -програм
му. Высокий долг, педагогическое мастерство, большая 
требовательность к себе и ученикам обеспечивают высо. 
кую успеваемость в школе но ее предметам — биологии 
и географии.

Фото >1. Першина.

С В Е Т И Т И  Г Р Е Е Т
Для небольших теплиц 

предназначены лампы, вы
пуск которых начат в объ
единении МЭЛЗ. Световой 
спектр металлогалогенных 
светильников во многом по
добен солнечному: он во
брал самые полезные для 
растений свойства. Одного 
пдибора из двух ламп до
статочно для освещения и 
обогрева теплицы площадью 
12 квадратных метров.

Начать вьшуск таких ис
точников тепла и света на-

— Имеет ли право адми
нистрация научно - исчле-

' довахельскою инсхитута 
предоставлять сотрудникам 
возможность отлучаться в 
рабочее время по личной 
необходимости?

А. БОГДАНОВА и др.
г. Томск.
Отвечает заведующая

юридической консультаци
ей облсовпрофа М. О. Анд
реева;

— Такое право действую
щим трудовым законода- 
телгаством не предусмотре
но.

Руководствуясь постанов
лением ЩС КПСС, Совета 
Министров С50СР и ВЦСПС 
«Об усилении работы по 
укреплению согщалистиче- 
ской дисциплины труда». 
Томским облисполкомом 
принято решение об упоря
дочении режима работы 
предприятий, организагщй и 
учреждений, занятых об
служиванием населения, что 
позволяет удовлетворять, все 
запросы и нужды трудя-

мечалось в конце нынеш
него года. Используя внут- 
реннме резервы, не пред
приятии сумели собствен
ными вилами ускоренно со
здать нужное оборудование. 
Так, механические службы 
H3iOioBwjiM контрольно-изме
рительные стенды, устройст
ва для термической обра
ботки материалов.

В этом году в объедине
нии наметили изготовить 
пять тысяч металлогалоген
ных ламп.

(Корр. ТАСС).

щихся в нерабочее время 
без ущерба для производст-

— При каких условиях 
производихся перерасчет 
пенсии по старости?

Г. САМОЙЛОВА.
г. Томск.
Отвечает заместитель за

ведующего облсобесом Е. Д. 
Шишкина:

— гхли после назначения 
пенсии пенсионер продол
жает работать и приобретаг 
ет непрерьшный (свыше 15 
лет) или оощий стаж рабо
ты, превышающий требуе
мый не менее чем на 10 
лет, то по его заявлению 
производится соответствую
щий пе*-е;гасчет пенсии.

Кроме тою, пенсионерам, 
прОА.абдтавшим в качестве 
рабочих и служащих после 
назначения йенсии не менее 
двух- лет с более высоким 
заработком, чем . тот, из ко
торого была исчислена пен
сия, по их заявлению уста
навливается новый размер 
пенсии. В случае дальней
шего роста заработка каж
дый последующий перера
счет производится по заяв
лению пенсионера не ранее 
чем через два года работы 
после предыдущего перера
счета.

Еждынародная
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ЕПОРТЕРЫ Т А С С  и А П Н  сооБщают

во ИИ1 РАЗОРУЖЕНИЯ И МИРА
Состоявшаяся в Женеве встреча меж

ду членом Политбюро ЦК КПСС, пер
вым заместителем Председателя Совета 
Министров СССР, министром иностран
ных дел СССР А. А. Громыко и госу
дарственным секретарем США 
Дж. П. Шульцем, в ходе которой был рас
смотрен вопрос о предмете и целях 
предстоящих советско - американских 
переговоров по ядерным и космическим 
вооружениям и принято совмесхное за
явление, вызьшает широкие отклики в 
мире. Особо подчеркивается, что целью 
переговоров будет выработка эффектив
ных договоренностей, направленных на 
предотвращение гонки вооружений в 
космосе и ее прекращение на Земле.
• Встреча в Женеве была важной и по
лезной, пишет 6ол'га1х:кая «Работниче- 
ско дело». Вместе с тем очевидно, что 
достигнутое на ней согласие предме
те переговоров — лишь самый первый 
шаг на пути к решению тех сложных 
задач, которые предстоит рассмотреть в 
ходе советско-американского диалога по 
космическим и ядерным вооружениям.

«Жэньминь жибао» пишет, что пред- 
■ принятый шаг в сторону диалога меж
ду СССР и США отвечает чаяниям на
родов мира, выступающих за разоруже
ние, и поэтому заслуживает одобрения. 
Если напряженность в советско-амери
канских отношениях пойдет отньше в 
сторону ослабления, это окажет пози
тивное влияние на отношения между 
Востоком и Западом и, следовательно, 
будет способствовать смягчению между
народной напряженности.

1'лавным итогом женевской - встречи, 
заявил бывший глава американской де
легации на советско-американских пе
реговорах по СХ?В-2 П. Уорнке, являет
ся создание существенной основы для 
переговоров между СССР и США по 
важнейшим проблемам контроля над 
ядерными и космическими вооружения
ми. П. Уорнке особо подчеркнул серь
езный подход Советского Союза к ре
шению актуальнейших вопросов огра
ничения гонки ядерных вооружений и 
стремление СССР добиться окончатель
ной ликвидации ядерного оружия.

Директор Вашингтонского исследова
тельского института по проблемам кос
моса и безопасности Р. Боумэн выразил 
удовлетворение по поводу намерения 
СССР и США провести всесторонний 
■диалог по таким жизненно важным во
просам, как ограничение и сокращение

ядерньк вооружений во взаимосвязи — 
что особенно важно — с проблемой пре
дотвращения милитаризации космиче
ского пространства. Гонка вооружений 
достигла крайне опасных масштабов, ее 
надо прекратить немедленно, и тем 
более не дать ей подняться до косми
ческих высот, сказал- он.

СССР занимает последовательную и 
принципиальную позицию в вопросе о 
немилитаризации космоса, пишет аме
риканская «Дейли уорлд». Своими мас
штабными конструктивными предложе
ниями он воочию демонстрирует серь
езный подход к этой исключительно 
важной проблеме.

Как сообщает английская телекомпа
ния Би-би-си, премьер-министр Вели
кобритании М. Тэтчер приветствовала 
достижение 'договоренности между США 
и Советским Союзом о начале перего- . 
воров по контролю над вооружениями и 
заявила, что «Великобритания полнос
тью поддерживает идею предотвраще
ния гонки вооружений в космосе и ее 
прекращения на Земле».

Встреча в Женеве, заявил министр 
внешних сношений Франции Р. Дюма, 
открьшает интересные перспективы. Со
стоявшиеся беседы, которые я оцени
ваю как позитивные, вселяют надежду 
на начало подлигшых переговоров. Со
ветский Союз, отмечается в передаче 
«Антенн-2», прюдемонстрировав миру 
добрую волю, добился на встрече в Же
неве желаемого результата.

Канцлер ФРГ Г. Коль, выразив удов- 
легворение итогами женевской встречи, 
заявил, что он надеется на углубление 
сотрудничества между СССР и ФРГ.

Согласие, достигнутое в Женеве, от
мечает японская радиовещательная 
корпорация «Эн-эйч-кей», предусматри
вает переговоры о немилитаризации 
космического пространства и предотвра
щении развертывания новых боевых 
систем в околоземном пространстве.

Йто?и женевской встречи, пишет си
рийская «Ас-Саура», вновь продемонст
рировали стремление Советского Союза 
договориться о проблемах, волнуюгцих 
человечество, поставить преграду на пу
ти гонки ядерных вооружений. Забо
та о мире, те усилия, которые КПСС и 
Советское правительство прилагают в 
этом плане, нашли свое отражение на 
женевской встрече. Линия СССР — это 
линия мира, отвечающая жизненным 
интересам народов.

П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  
П Р Е З И Д Е Н Т А  С Ш А

ВАШИНГТОН. Президент США Р. Рейган провел в 
Белом доме пресс-конференцию; на которой главное вни
мание уделил итогам состоявшейся в Женеве встречи 
между членом Политбюро ЦК КПСС, первым замести
телем Председателя Совета Министров СССР, министром 
иностранньгх дел СССР А. А. Громыко и государствен
ным секретарем США Дж. Шульцем.

Эта встреча, отметил он, привела к достижению согла
шения о проведении новых переговоров между СССР и 
США по вопросам, связанным с ядерными и космичес
кими вооружениями. Президент отметил, что разногла
сия между США и Советским Союзом многочисленны и 
гл>боки и что новые переговоры будут нелегкими, од
нако мы должны быть готовы действовать сообща там, 
где это возможно.

Р. Рейган подчеркнул, что успех переговоров будет за
висеть от позиций обеих сторон. В этой связи коррес
понденты сразу же обратили внимание на то, что пре
зидент, отвечая на вопросы, с одной стороны, подтвер
дил готовность США вести переговоры по проблемам, 
касающимся программы «звездных войн» — разработки 
широкомасштабной системы противоракетной обороны с 
элементами космического базирования, — а с другой, 
подчеркнул, что США намерены продолжать «исследова
тельские работы» в этой области, хотя, как известно, 
программа «звездных войн» подрывает советско-амери
канский Договор 1972 года об ограничении систем проти
воракетной обороны.

Подобные заявления президента вызвали недоумение у 
присутствовавших на пресс-конференции журналистов, 
которые вновь и вновь просили разъяснить суть подхода 
администрации к такому важнейшему вопросу, как 
предотвращение милитаривации космического простран
ства. Ващи высказывания приводят в замешательство, 
заявил один из американских журналистов. Вы говорите, 
что готовы уже сейчас вести переговоры по проблемам, 
связанным со «звездными войнами», и в то же время 
заявляете, что ОША будут продолжать исследовательские 
работы и будут готовы обсуждать возможные ограниче
н и я ’Ца эту программу только после того, как обнаружит
ся, осуществима ли она. Готовы ли США именно теперь, 
в ходе предстоящих переговоров, рассмотреть ограниче
ния на испытания и развертывание вооружений в рам
ках программы «звездных войн»? В противном случае 
не рискуют ли они сорвать переговоры? — спрашивали 
корреспонденты.

Рейган явно пытался уйти от ответа на эти вопросы, 
но вместе с тем вновь подтвердил, что США будут п р^  
должать программу разработки космических вооружений.

Рейган подчеркнул, что, несмотря на наличие огром
ного дефицита федерального бюджета, администрация 
не намерена сокращать военные расходы. Он также дал 
понять, что Белый дом не собирается прекращать «тай
ную» войну против Никарагуа, как и вообще вмешатель
ство США в дела стран Центральной Америки.

ЛОНДОН. Массовы
ми выступлениями от
вечают жители англий
ской столицы на раз
вернутое правительст
вом торн наступлеше 
на местные органы 
власти. Участники де
монстрации решительно 
осуждают планы каби
нета консерваторов рас
пустить Совет Большо
го Лондона. Этот шаг 
приведет к дальнейше
му свертыванию соци
альных программ, рос
ту инфляции и безрабо
тицы, снижению жиз
ненного уровня трудя
щихся.

НА СНИМКЕ: уча
стники манифестации 
протеста против ликви
дации местных органов 
власти в городе.

Лицемерные
оговорки

отброшены
Токио. Премьер-ми

нистр Японии Я. Нака- 
- сонэ, отбросив в сторону 
лицемерные оговорки, 
прямо выступил в под
держку выдвинутой США 
«инигщативьг в области 
стратегической обороны». 
Выступая на совместном 
заседании правительств и 
руководства либерально
демократической партии, 
Накасонэ заявил, что 
разрабатываемая вашинг
тонской администрацией 
программа «звезд н ы х 
войн» «необходима для 
поддержания мира» и 
даже «приведет к унич
тожению ядерного ору
жия». '

На состоявшихся в на
чале января в Лос-Анд
желесе переговорах с 
президентом США Рейга
ном Накасонэ. выразил 
«понимание» намерений 
Белого дома распростра
нить гонку вооружений 
на космическое прост
ранство.

Открытая поддержка 
планов США по развер
тыванию космического 
оружия подтвердила курс 
Официального Токио на 
вовлечение Японии в про
грамму «звездных * войн». 
Вашингтон уже заручился 
.согласием кабинета В!ат{а- 
сонэ на сотрудничество 
в создании новейших 
видов космического ору
жия. По данным япон
ской печати, США пла
нируют разместить на 
Японских островах часть 
наземных элементов си
стемы противоспутнико
вого оружия. Япония 
возьмет на себя от 10 до 
20 процентов стоимости 
работ по сооружению ба
зы США.

т
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ЗВУЧИТ РОНАНС
...На улице морозно, 

а в этом уютном за
ле льются теплые, 
проникновенные зву
ки лирических мело
дий. «Вечер старинно
го русского романса»... 
Не первый раз подоб
ные концерты органи
зуют поклонники ка
мерного музыкального 
искусства в Доме 
(культуры электроме
ханического завода. И 
эти вечера, особетно 
последний,|| заслужи
вают всяческой по
хвалы.

Любому певцу надо 
Обладать поистине 
эезграничной любов'гю 
■к произведениям (ка
мерного репертуара, а 
также незаурядным 
мастерством, чтобы 
вдохновенно, на одном 
дыхании спеть полто
ра десятка романсов 

, различного характера

и сложности. В этот 
вечер великолепно 
,звучали произведения 
Булахова, . Варламова, 
Фомина, Даргомыж
ского, Чайковского.

Каждую «музыкаль
ную страницу» кон
церта предварял лако
ничный, энциклопеди
чески емкий рассказ 
об авторах романсов, 
их жизни, истории со
здания произведений.

В заключение надо 
назвать имена само
деятельных артистов 
ТЭМЗа, подаривших 
нам праздник: это Ма
рия Марксша (пение), 
Станислав Вавилов 
(рассказ), Наталья Ку- 
линич (аккомпане
мент).

А. НАБАТ.
• • •

НА СНИМКЕ: поет 
Мария Маркова,

КРАСНОЕ ЗНАМЯ 
------- п о и с к  ----------

»  12 января 1985 года ;

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — обг 
данная погода с прояснени-УШ ЕЛ НА ВОЙНУ 

и з  Т О М С К А

ями, местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура 13—18, в Томске 13 — 
15 градусов мороза.

13—14 января — облачная 
погода с прояснениями, по

северным районам слабый 
снег, слабая метель, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
17—12, при прояснениях 25— 
30, днем 9—14 градусов мо
роза.

НА С Т А Р Т А Х  С П А Р Т А К И А Д Ы
В Томске продолжается 

крупный республиканский 
турнир по лыжным гонкам в 
зачет VIII зимней Спарта
киады народов РСФСР.

Первая дистанция — 30 
километров у мужчин. Поч
ти сто спортсменов из вось
ми краев и областей Сибири 
вышли на старт. Хорошо 
знают томские специалисты

и болельщики гонщика Сер
гея Бушманова, Его мастер
ство прошло становление ' в 
нашем городе, не раз Бушма
нов успешно выступал на 
крупных всесоюзных и меж
дународных соревнованиях, 
Сейчас Сергей вьктупает за 
команду Новосибирской' об
ласти.

Опытный спортсмен пра-

здновал победу в первый 
день соревнований. Тридца
тикилометровую дистанцию 
он пробежал за 1 час, 
29 минут, 49 секунд. На 
втором месте — кемеровча- 
нин Геннадий Корнев, усту
пивший Бушманову немно
гим меньше минуты. На тре
тью позицию вышел томич 
Геннадий Херман.

На следующий день в 
борьбу вступили женщины, 
которым предстояло преодо
леть дистанцию 10 километ
ров. Алла Дмитриева из Ке
мерова пересекла линию 
финиша через 33 минуты 34 
секунды. 'Лишь две секунды 
проиграла победительнице 
иркутянка Татьяна Дорофе
ева. Вторую бронзовую на
граду для томской команды 
завоевала Нина Поздеева 
(Голяндина).

Уже знакомые нам Гон
щики вновь отличились на 
16-километровой трассе, Сер
гей Бушманов стал двукрат
ным победителем состязаний, 
показав время 42 минуты 49 
секунд. Геннадий Корнев — 
на втором месте (43 мину
ты 27 секунд, Игорь Агапов 
из Красноярска — на треть
ем (43 минуты 51 секунда). 
Томичи на этот раз оказа
лись за чертой призеров.

После трех видов програм
мы в командном зачете ли
дируют гонщики Новоси
бирска, у которых 830 оч
ков, Шестьдесят пять очков 
им уступают пока краснояр
цы, на третьем месте — го
сти из Кемерова — 710 оч
ков. Томская команда идет 
на четвертом месте, набрав 
610 очков.

Впрочем, все решится в 
заключительные дни зо
нальных соревнований. Уже 
состоялись гонки на 5 кило
метров среди женщин, а 
также мужская эстафета 
4 X 10 километров. Сегодня 
награды в эстафете оспари
вают женщины.

М. СЛАВИН.
* • *

НА СНИМКЕ: на дистан
ции — Сергей Бушманов 
(Новосибирская область).

фото А. Петрова.

Скоро уже сорок лет, 
как закончилась вой
на, а мы, ветераны, до 
сих пор вспоминаем о 
тех огненных дорогах 
и неустанно разыски
ваем погибших и жи
вых однополчан...

Когда началась Великая 
Отечественная война, томич 
Николай Бутенко обучался 
специальности стрелка-ради
ста, чтобы громить фаши
стов с воздуха. Научившись 
стрелять и пользоваться ра
диостанцией, он вместе с 
летчиком Юрием Лавровым 
и штурманом Н. Михеевым 
получил боевое крещение на 
Северо-Западном фронте. Их 
бомбардировщик «Пе-2» сде
лал три боевых вылета, на 
четвертом был сбит. Экипаж 
остался жив. На новом само
лете им пришлось летать 
уже в южном небе.

Девятка самолетов под 
командованием командира 
эскадрильи Панченко 24 де
кабря 1942 года получила 
задание нанести удар по 
танкам, артиллерийским ба
тареям, скоплению войск 
врага в районе Подгоровки, 
что на правом берегу Дона.

Зенитки врага встретили 
наши самолеты ураганным 
огнем. Завязался воздушный 
бой между нашими и немец
кими истребителями. Не
смотря на это, бомбардиров
щики прорвались к цели и 
с двух заходов сбросили 
бомбовый груз.

Вьшолнив задачу, эскад. 
рилья взяла курс на свой 
аэродром. Не долетев 20 ки
лометров до реки Дон, сно
ва попали в зону огня вра
жеских зенитных батарей. 
Опять появились немецкие 
истребители.

Пытаясь зайти а хвост на
шему самолету, один 
«Ме-106» сделал ошибочный 
маневр и попал под 
прицел стрелка - радис
та. Николай Бутенко не 
упустил момента и про
шил его длинной очередью 
из пулемета. Фашистский 
истребитель вспыхнул, как 
свеча, вошел в штопор и 
упал на землю. Однако и 
бомбардировщик получил 
серьезные повреждения. По
текло масло, закрыв обзор
ные стекла, правый мотор 
загорелся,

Стрелок-радист включил 
переговорное устройство, но 
летчик и штурман не отве
чали. В этот момент разор
вался вражеский снаряд око
ло самолета, и Бутенко тя
жело ранило в правую ногу. 
Рация была разбита. Собрав 
последние силы, Бутенко 
ударил по стопору люка, на
щупал кольцо от царашюта 
и камнем вьшалился из ка
бины. Когда раскрылся па
рашют, он цонял, что при
земляется на передний край 
немецкой обороны, и приго
товил пистолет. Выручил ве
тер, Однако радости было 
мало; он спускался в черную 
пропасть Дона.

Николай пришел в себя 
в теплой земляГнке у своих. 
Солдаты вытащили его из 
воды, перевязали, дали вы
пить спирта, накормили и 
отправили в госпиталь.

Врачи долго и упорно бо
ролись за спасение отважно
го воина. Ему не раз пред
лагали ампутировать ногу, 
но он категорически отка
зался. Выздоровление при
ходило медленно, но, когда 
убедился, что может ходить, 
самовольно покинул госпи
таль, вернулся в полк.

Летать было нельзя, и 
старший сержант Николай 
Бутенко переучился прямо 
на аэродро.ме на механика, 
стал готовить боевые маши
ны в полет.

В декабре 1943 года подби
тый зениткой наш бомбарди
ровщик сделал вынужден
ную посадку на фюзеляж в 
районе Василькова под Ки
евом. Главный инженер пол
ка майор А. Т. Вовк вылетел 
с механиком Бутенко на са
молете «У-2» на место посад
ки. Внимательно осмотрев 
повреждения, он оставил Бу
тенко для охраны самолета, 
а сам улетел на аэродром, 
чтобы ваять бригаду специа. 
листов.

Не теряя времени, меха
ник Бутенко взял сумку с 
бортовым инструментом . и 
приступил к ремонту сам, 
Сходил в село, привел мест- 

^ных жителей и с их помо
щью пегедвинул самолет- 
^мбардировщик на ровную 
плошадку. Снял поврежден
ные воздушные винты, мото
гондолу. обтекатели. Для то
го, чтобы выпустить шасси 
'^гмолета, в мерзлом грунте 
были вырыты две траншеи 
по полтора метра глубиной и 
восемь метров длиной.

До прибытия ремонтной 
бригады механик выполнил 
половину работ, ускорив ввод 
самолета в строй. За это его 
наградили медалью «За бое
вые заслуги».

Закончил войну Николай 
Бутенко недалеко от Берли
на. Заслужил еще орден 
Красной Звезды и 20 благо
дарностей Берховного Глав
нокомандующего.

После расформирования 
36-го гвардейского орденов 
Суворова и Кутузова Бер
линского авиаполка Николай 
Захарович Бутенко уволил<; я̂ 
в запас. Где он находится 
сейчас, мы не знаем. Прошло 
много лет, и следы его зате
рялись.

Может, после этой публи
кации отважный воин от
кликнется и приедет на 
встречу ветеранов полка, а 
может, отзовутся его родные 
и друзья и сообщат нам о 
судьбе однополчанина, с ко
торым нам довелось пройти 
огненными дорогами от Ста
линграда до Берлина. Мой 
адрес: 290011, Львов, ул.
Пархоменко, 13, кв. 10.

М. МАТВЕЕВ, 
ветеран 36-го гвардейского 

авиаполка.

НОВЫЕ КНИГИ 
ТОМИЧЕЙ /

«Любимый город никогда 
не может быть прочитан до 
конца, как не может быть 
единожды прочитана люби
мая книга...» — эти слова 
как нельзя лучше характе
ризуют отношение автора к 
его работе над книгой о 
Томске.

Первое издание «Расска
зов о Томске» было осуще
ствлено в 1980 году. Исто
рия в рассказах, охватыва
ющая период протяженно
стью в 375 лет, явилась по 
существу первым художе
ственно - публицистическим 
полотном такого масштаба, 
повествующим о старинном 
сибирском городе и его лю
дях. Книга вызвала большой 
интерес у массового читате
ля, историков, краеведов, 
библиофилов.

Мы Живем и работаем 
для будущего. Но без гфо- 
шлого не бывает будущего, 
мы всегда помним о корнях 
своих, истоках. И, конечно, 
тгкой своеобразный город, 
как Томск, дорог не только 
томичам. Он оставил глубо
кий след в сердцах всех 
тех, кому довелось в нем 
учиться, жить и работать.

Автор книги окончил 
Томский университет, и лю
бовь к Томску, интерес к 
его истории зародились в 
нем еще в студенческие го
ды. Тем не менее и он был 
несколько удивлен, когда 
письма с благодарностью за 
его работу о Томске стали 
приходить со всех концов 
страны. Писали инженеры, 
ученые, писатели, вьшуок- 
ники томских вузов. Пись
ма приходили из Москвы, 
Ленинграда, Свердловска, 
порой из самых отдален
ных уголков страны. Люди, 
чьи судьбы были так или

Времен связующая нить
(Сергей Заплавный. Рассказы о Томске. 2-е дополненное 

и переработанное издание. Западно-Сибирское 
книжное издательство.' 1984 г.|

иначе связаны с нашим го
родом, не только благодари
ли автора, но высказьшали 
пожелания, давали советы, 
гфисылали (МатериальГ, де- 

. лились воспоминаниями.
Судьбы людей, книг и го

родов порой переплетаются 
так причудливо. Из одного 
письма С. Заплавный узнал 
о замечательной женщине
— Антонине Николаевне 
Пирожковой, ВыпускниДа 
Томского технологического 
(ныне политехнического) 
института, она были одной 
из первых женщин, рабо
тавших ‘ на строительстве 
Московского метро и полу
чивших за это орден Трудо
вого Красного Знамени. Ее 
*муж — писатель И. Бабель
— выступил с одобритель
ной рецензией на роман ни
кому не известного тогда мо
лодого писателя Георгия 
Маркова «Строговых.

Можно было привести еще 
немало примеров того, как 
письма - отклики приноси
ли все новые и новые ин
тересные факты. Было мно
го звонков и писем и от 
тех, кто живет в Томске. 
Приходили старожилы, рас- 
сказьгаали, приносили мате- 
’'иаль! и фотографии, кото- 
р ьк  не найдешь ни в ка
рих библиотеках и архи
вах.

В этот период автор осо
бенно остро почувствовал, 
что его тема еще «не про
читана» до конца. Началась 
работа над новыми главами 
книги. И вот в ' 1984 году 
выходит новое, дополненное 
и переработанное издание

«Рассказов о Томске».
В книгу вошли четыре 

новые главы: «Древо жиз
ни», «К нефтяным глуби
нам», «Людей связующая 
нить», «Путь в небо».

Оказьгаается, если при
стально вглядеться в исто
рию, внимательно проана
лизировать свидетельства 
очевидцев, собрать по кру
пице факты из личных и 
госудахютвенных архивов, из 
газетных и журнальных за
меток, то можно увидеть, 
что и наш далекий таежный 
Томск сыграл свою роль в 
развитии, например, возду
хоплавания. Свой путь в 
небо томичи начали искать 
давно, во времена Радище
ва, а может, и раньше. Сре
ди пионеров авиационного 
дела в стране было немало 
тсмичей или людей, чем-то 
связанных с Томском. «Путь 
в небо» — одна из интерес
нейших глав книги С. За- 
плавного.

«Рассказы о Томске» в 
этой редакции пополнились 
и другими новыми эпизода
ми, фактами. Это относится 
к повествованию о соратни
ках Ильича, к главам, в ко
торых говорится о Радище
ве, Аносове, Ватенькове, 
Макушине. Потанине. Зна
чительно, дополнен докумен
тальный рассказ «Город ис
кусств». Писатель, напри
мер, поведал нам о жизни 
и творчестве и трагической 
судьбе давно позабытых 
томских поэтов Валентина 
Курицына и М. Цейнера.

Если в первом издании 
обилие материала как бы

давило на автора и ом не
вольно в некоторьк местах 
шел по пути перечисления 
многочисленных фактов, 
имен, фамилий, то при пе
реработке повествование 
сделалось более упругим, 
динамичным за сче^ удале
ния материала, который 
«не работал на книгу», не 
вписьзался в документаль
но-художественную ткань.

Мы уже говорили об ус
пехе рецензируемой книги. 
Интерес к СЙбири у ширю- 
кого читателя очень велик. 
Не случайно очерк о Том
ске, принадлежагций перу 
С. Заплавного, был переве
ден в ГДР и других социа
листических странах. Изве
стный советский гтосатель 
Валентин Распутин так на
писал автору очерка и «Рас
сказов о Томске»: «Прочел 
твой очерк, захотелось спа
сибо тебе сказать за него, 
потому что любое доброе 
•слово о Сибири и сибирских 
городах и селах очень и 
очень нужны теперь, а у 
тебя не любое, У т ^ я  оно 
Сказано искренно |и хоро
шо». Позднее он же писал: 
«А книгу твою «Рассказы 
о Томске» прочел сразу же 
и теперь не представляю, 
как я мог обходиться бет 
нее...».

Думается, что под слова
ми этого известного худож
ника слова могли бы под
писаться многие читатели, 
книга эта нужна людям, она 
для многих стала настоль
ной.

Нужно здесь сказать доб
рое слово и о художнике

Аитолии Заплавном, кото- 
рьгй с большой любовью 
оформил это издгшие. Он 
сумел ггроникнуться духом 
повествования, хотя далось 
это непросто, не сразу. Ху
дожник не раз приезжал в 
Томск, бродил по его ули
цам, зарисовьгаал орнамен
ты деревянной резьбы, раз
глядывал старые дома с ба
шенками, балконами, мезо
нинами, вглядывался в ли
ца томичей, среди которых, 
возможно, немало потомков 
тех казаков, которые 380 лет 
назад возвели на крутой го
ре над Томью город-острог.

Итак, вышло второе из
дание книги о Томске. Но 
материалы продолжают по
ступать к автору, многое, 
как и прежде, осталось за 
пределами книги. Ее про
должают писать своими’ 
трудовыми подвигами сами 
читатели. И тема по-преж
нему кажется «не прочи
танной до конца».

Поскольку «Рассказы о 
Томске»—книга одновремен
но и художественная, и до
кументальная, думается, не 
лишним было бы снабдить 
ее перечнем - указателем 
имен, дат, событий. Кажет
ся, что исторические 
уникальные фотографии не 
снизили бы впечатление це
лостности. Бидимо, и ху
дожник сумел бы органичг* 
но связать фотоматериал с 
графическими иллюстра
циями. Старинный сибир
ский город, идущий сквозь 
времена вместе со всей 
страной в будущее, стоит 
ггисательского труда. В том, 
что книга С. Заплавного вы
держит еще немало переиз
даний, я совершенно уве
рен.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

СУББОТА, 12 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Если 

хочешь быть здоров». 9.05. 
Чемпионат мира по шахматам 
9.20. «Азбука для всех». До
кументальный фильм. 9.40. 
«Больше хороших товаров» 
10.10. «Об этом приходилось 
молчать». 3-я серия. 111.10. «На
родный художник СССР Е. Мо
исеенко». 1150. «Мир расте
ний». 12.35. «Ты помнишь, то
варищ...» 13,35. «Знамени
тость № 877», из цикла «Пу
тешествие к Чехову». Фильм 
f j i i ,  ^^^9. «Сегодня в мире». 
1(4,55. «Семья и школа», 15.25. 
«Товарищ песня». 18.00 «К 40- 
летию великой Победы» Худо
жественный фильм «Зоя»

17.30. Беседа политического 
обозревателя В. П. Бекетова 
18.00. Мультфильм. 18.10 
«Очевидное — невероятное» 
19.10. «От всей души». Ветре 
ча с сельскими тружениками 
Владимирской области. 21.00. 
«Время». 21.35. Чемпионат 
СССР по фигурному катанию. 
Женщины. Произвольная про 
грамма. 22.35. Новости. 22.40 
«Без оркестров». Документаль 
ный телефильм. 23.10. ЧемгГио 
нат мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00, Утренняя гимнастика.
8.15. «Если хочешь быть здо
ров». 8.25. Концерт. 8.45. 
«Урок за уроком». Доку
ментальный телефильм. 9.15. 
«Наш сад». 9,45. «Утренняя 
почта». 10Л5. Пршрамма Мур- 
манской студии телевидения.
11.15. «Город Андропов». До
кументальный телефильм

11.30. «Клуб путешественни
ков». 12.30. «Футбол нашего 
детства». Документальный те
лефильм. 13.20. Мультфильмы. 
13.50. «Фестивали, конкурсы, 
концерты...» 15.00. Кубок мира 
по биатлону. 10 км. Мужчины. 
17.00. Играют гитаристы П. и 
А. Иванниковы. 17.35. Премье
ра фильма-спектакля Государ
ственного русского драматиче
ского театра Литовской ССР 
«Женщина с моря» по пьесе 
Г. Ибсена. 19.45. «Международ
ное обо.чрение». 20.00. «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15. 
«Здоровье». 21.00. «Время». 
21.35. Телевизионные художе
ственные фильмы- «Ретивый 
поросенок», «Субботний ве
чер».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЁНКО.

Т еатр
ТЕАТР ДРАМЫ

12 янв^я. «Ретро» — 19-30.
ТЕАТР КУКОЛ

13 января. «Привет Мар
тышке» — 11. «Мирандолина»
-  10-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

12 января. «Чучело» (две
серии) — 1б, 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 января. «Первая ионная»

^^ве^се^ии) — 10-20, 13, 15-40,
имени М. ГОРЬКОГО

12 января. «Свадьба а Ма
линовка» — 8-35, 10-30, 12-25, 
1(4-20, 18-15, 18-10, '20-05, 22.
«Восемь дней надежды» — 
8-40. 10-20, 12. 13-40, 15^0, 17. 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. Мультеборнин № 158 — 
9. 10-15, 11-30, 12-45, 14. «Тай
на тибетской мадицины», «За
гадка руни», «Эликсир здоро
вья» -  .15-16, 18-15, 20. 

«ОКТЯБРЬ»
12 января. «Прелюдия судь

бы» — 8-40, 12-10, 14. 18,
17- 50, 19-40, 21-30, «Нам на да
но предугадать» — 9, 10-50. 
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20, 22. 
«Приключения Вуратино» — 
10-30,

«ПИОНЕР»
12 января. «Осенний подарок 

фай» — 9, 11, 13. «Три золо
тых золосиа» — 16-40, 18-20. 
«Завещание профессора Доуз- 
ля» — 20, 31-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 января. «Масть и закон» 

(две серии) — 0, 11-30, 14,
18- 30, 19, 21-20. «Любовь и го
луби» -  9, 11, 13, 15, 17, 19,

«СИБИРЯК»
12 января. «Новые приклю

чения неуловимых» — 9-20. 
«Любовный недуг» (две серии)
-  11. 13-30, 18, 18-iSb. 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

12 января. Мультсбщжнк 
№ 148 -  15. «Блеф» — 1'Г, 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

12 января. «Зудов, вы уво
лены!» — 18, 18.

Дом офицеров объявляет 
набор на курсы секретарей- 
машинисток. Срок обучения
-  5 месяцев.

Оправки по тел. 2-36-77, 
2-21-73.____________________

К сведению председателей 
профкомов предприятий! Бо_
гашевский дом отдыха про
изводит продажу путевок за 
наличный расчет и по сче
там на. 1-й квартал 1985 года 
на заезды с 12 января по 
7 апселя.

Обращаться в Богашевский 
дом отдыха, к директору, 
телефон 93-11-19.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ТЕАТР КУКОЛ 

ПРЕМЬЕРА
для детей

«РУССКАЯ СОЛЬ»
Ю. Сидоров
Постановка — Ю, Сидорова,
15 января — в 11 и 14 часов; '
25 января — в 11 часов;
26 января — в 11 часов.

для взрослых 
«САМЫЙ ПРАВДИВЫЙ»
Г. Горин
Постановка — Р. Вивдермава 
18, 20 января — в 19 час. 30 мин.
Касса работает с 14 до 18 часов ежедневно, кроме по

недельника. Принимаются заявки на коллективные по
сещения. Телефон для справок 2-48-41.

Адрес театра; пер. Кооперативный, 4. Проезд всеми ви
дами транопо(рта до остановки «Центральный универ
маг».

C / \ V > K F ^ A .
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ПРИГЛМиЖЕТ НА РАБОТУ
в  ТОМСКОЕ ПАССАЖИРСКОЕ АВТОТРАНСПОРТ

НОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ М 1: водителей категории «Д»; во
дителей 3-го класса с месячной переподготовкой на 
водителя категории «Д» с последующим направлением 
для работы во вновь открьпаемом автобусном парке в 
районе Каштак. Принимаются лица, отслужившие в 
рядах Советской Армии, для обучения на 5-месячных 
курсах водителей категории «Д» с вьшлатой стипендии 
100 рублей в месяц; сантехников, влектрика-оиловика, 
автослесарей, автоэлектриков, табельщицу, контролеров, 
кассиров, кондукторов, слесарей-моториотов, шлифовщи
ка, операторов механической мойки, заместителя на
чальника по кадрам и воспитательной работе. Справки 
по тел. 2-46-49.

Б ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКСЕЛЬХОЗМОНТАЖКОМ- 
ПЛЕКТ»; главного экономиста с опытом работы в стро
ительной организации, старшего инженера-саятехника 
производствеино-техяического отдела, старшего ияжене- 
ра-сантехника группы подготовки организации работ. 
Квартира предоставляется в порядке очередности в те
чение двух лет. Тел. для справок 5-33-87.'

Б  ТОМСКИЙ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИ
КУМ: заведующего мастерскими, имеющего специаль
ность инженера-мехаяика (0501), бухгалтера расчетной 
группы, кассира, старшего лаборанта, секретаря-маши- 
нистку, секретаря учебной части. Справки по тел. 
5-80-61, доп. 8-24, 1-19.

Б ФИНАНСОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ ОБЛИСПОЛКОМА — 
опытных машинисток для работы в аппарате управле
ния. Справки по тел. 2-33-62.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, в бюро по трудо
устройству и его филиалы

Свердловское пожарно-техническое училище МВД 
СССР ПРОВОДИТ НАБОР на дневное обучение, сроком 

-два года, мужчин в возрасте до 30 лет, имеющих сред
нее (Лразование, годных по состоянию здоровья, отслу
живших действительную военную службу. »

Поступающие сдают экзамены по математике (устно) 
и литературе (письменно). Учащимся выплачивается 
стипендия в размере 40 рублей. Окончившим училище 
присваиваются звание «лейтенант внутренней службы» и 
квалификация — техник.

По вопросам приема и оформления обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 18-а, в отдел пожарной охраны УВД 
Томского облисполкома. Телефоны 2-94-24, 2-94-13.

Отдел пожарной охраны УВД приглашает на. службу 
в военизированные пожарные части города Томска муж
чин в возрасте до 30 лет, имеющих среднее образование, 
ртслуживших действительную военную службу. Приня
тые обеспечиваются жильем в индивидуальном порядке 
и пользуются льготами военнослужащих сверхсрочной 
службы.
, За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ки- 

\гова, 18-а, в отдел пожарной охраны. Teлeфoнь^ 
2-94-24, 2-94-13, 2-31-44.

ТОМСКИЕ ХУДОЖЕСТВЕННО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ 
МАСТЕРСКИЕ ПРИНИМАЮТ ЗАКАЗЫ на комплексное 
художественное оформление общественных зданий (клу
бы, дома культуры, школы, детские сады и т. д.), а так
же по отдельным видам искусства: живопись, графика, 
скульптура.

Организации могут заказать портреты . передовиков, 
ветеранов войны и труда, тематические картины, пейза
жи, натюрморты.

Произведения вьшолняются членами Союза художни
ков СССР, згчастниками крупных зарубежных и всесо
юзных выставок.

С заказами следует обращаться 
Томок, ул. Карташова, 12-а.

по адресу: 634050,

Коллектив птицефабрики 
«Межениновская» выража
ет глубокое соболезнование 
М. В. Вандакуровой по по
воду смерти мужа участни
ка Великой Отечественной 
войны

КОСАРЕВА
Сергея Николаевича.

Ректорат, общественные 
организации, кафедры об
щественных наук Томского 
медицинского института вы
ражают глубокое соболезно
вание доценту кафедры по
литической экономии и на
учного коммунизма Ю. К. 
Шомасу в связи о нончиной 
матери

ШОМАС
Марты Кар|)овны.

Ректорат, общественные 
организации Томского госу
дарственного педагогическо
го института, деканат фа
культета иностранных язы
ков, кафедра английской 
филологии выражают глу
бокое соболезнование ассис
тенту кафедры Л. Г. Анань
евой по поводу смерти от
ца

АНАНЬЕВА 
Георгия Семеновича.

Объединение «Томлес- 
пром» выражает глубокое 
оободеэнование ветерану 
леоной промышленности 
М. 3. Коротких по поводу 
смерти жены

КОРОТКИХ 
Анны Михайловны.
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